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Ситуация

На АЦБК растёт 
социальная напряжённость

Работники предприятия недовольны низкими 
зарплатами  и нарушениями в сфере охраны тру-
да. Прибыль в 2,5 млрд рублей, полученная АЦБК 
в 2010 году, стала рекордной за всю семидесяти-
летнюю историю комбината. Между тем  оклады ра-
ботникам были повышены, как и в кризисные годы, 
лишь на 10,25%.

Самый главный вопрос, который волнует сотрудников 
и профком предприятия, – это ежеквартальное рассмот-
рение работодателем вопроса о повышении тарифных 
ставок и окладов с учетом финансового положения пред-
приятия. В 2011 году оплата труда работников АЦБК по-
высилась в апреле на 5%, и такое же повышение ожида-
ется осенью, но этого, по мнению представителей проф-
союза, недостаточно.

Отстаивая свои права, работники комбината приня-
ли решение утвердить требования в адрес работодате-
ля об увеличении заработной платы. «За» проголосова-
ло 129 делегатов. «Против» - трое. Но в ответ руковод-
ство АЦБК сообщило о повышении тарифных ставок с 1 
октября на 5%, попросту продублировав информацию 
о давно запланированной индексации зарплаты. Фор-
мально требования работников выполнены, так что те-
перь законным способом коллективный трудовой спор 
начать невозможно.

Напомним, что в конце апреля работники комбината 
под эгидой профкома и обкома профсоюза провели ми-
тинг, где потребовали увеличения зарплаты на 20%. Одна-
ко, несмотря на активные протестные действия и десятки 
писем поддержки требований работников АЦБК в адрес 
его руководства, увеличения зарплаты не последовало.
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Все эти годы работа компании «БЭНЦ» была на-
правлена на способствование финансовому благо-
получию региона.

Несмотря на влияние мирового финансового кри-
зиса, компания выдержала эти испытания, устояла 
и продолжает оказывать качественные консультаци-
онные услуги по ведению бухгалтерского и налого-
вого учета, востребованные многими предприятия-
ми нашего региона. 

Авторитет фирмы в области юридических кон-
сультаций, направленных на оказание помощи в за-
щите прав налогоплательщиков, год от года неук-
лонно растет. Частный бизнес все чаще обращается 
к ней за помощью в этом секторе услуг, и аудитор-
ская компания «БЭНЦ» старается оправдывать ожи-
дания, опираясь на глубокие экономические зна-
ния и огромный практический опыт, накопленный 
за эти годы. 

Аудиторской фирме 
«БЭНЦ» - 11 лет
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- Сколько средств было направ-
лено на поддержку архангельских 
бизнесменов в 2009-2011 годах и 
какие меры господдержки наибо-
лее востребованы среди предпри-
нимателей?

- За три года действия програм-
мы на поддержку малого и среднего 
предпринимательства в Архангель-
ской области было выделено поряд-
ка 128,4 млн рублей. В 2011 году фи-
нансирование составило 54,1 млн руб-
лей. Это в 1,5 раза больше, чем в пре-
дыдущие годы. Для сравнения: в 2009 
и 2010 годах на поддержку предпри-
нимателей направлялось по 37,1 млн. 
рублей. 

Если говорить о самых востребо-
ванных мерах господдержки, то пер-
вое место, безусловно, за субсидиро-
ванием процентных ставок по креди-
там. Мы планируем уже к концу перво-
го полугодия 2011 года использовать 
все средства, выделенные на данное 
мероприятие. 

Огорчает лишь то, что участники из 
года в год одни и те же. Среди пред-
принимателей области бытует мне-
ние, что получить финансирование 
от государства невозможно или сде-
лать это крайне сложно, поэтому мно-
гие даже не пытаются подавать заяв-
ки. Но практика последних лет пока-
зывает обратное: средства доступны 
абсолютно каждому предпринимате-
лю, который соответствует требова-
ниям конкурса и имеет продуманный 
бизнес-план.

Второй по популярности -  конкурс 
на получение гранта для начала соб-
ственного дела. В настоящий момент 
мы получили 149 заявок от предпри-
нимателей региона. В общей сложно-
сти в 2011 году помощь будет оказа-
на 50-ти предпринимателям. При этом 
большая часть начинающих бизнес-

менов смогут получить деньги во вто-
ром полугодии. Очередной конкурс на 
получение гранта для начала собст-
венного дела министерство намерено 
провести в августе. Кстати, в прошлом 
году субсидии получил 51 предприни-
матель из 227-ми, подавших заявку, то 
есть почти каждый четвертый.

Здесь основной критерий – каче-
ство представленного бизнес-плана. 
В прошлом году качество бизнес-пла-
нов было низким. В этом году мы не-
сколько изменили требования к соис-
кателям – теперь участники конкур-
са предварительно должны пройти 
курс обучения «Основам предприни-
мательской деятельности», к тому же 
заявки принимаются на конкурс толь-
ко от зарегистрированных предприни-
мателей. Это возымело свой резуль-
тат: качество бизнес-планов серьез-
но подросло.

В 2011 году появились и две но-
вых меры господдержки - это субси-
дирование первоначального плате-
жа по договорам лизинга для начи-
нающих бизнесменов и для уже дей-
ствующих предприятий. Предпола-
гается, что первые средства на дан-
ные цели предприниматели получат 
во второй половине 2011 года. Думаю, 
эти мероприятия также заинтересуют 
бизнесменов.

- Сейчас полным ходом идет раз-
работка региональной программы 
поддержки малого и среднего биз-
неса на 2012-2014 годы. Как изме-
нится документ?

- Программу действительно ждут 
достаточно серьезные изменения. 
Прежде всего планируется задать ей 
конкретный импульс, то есть если се-
годня средства направляются на под-
держку всех предпринимателей, то в 
новом документе особое внимание 
будет уделено начинающим бизнес-
менам и развитию условий для пред-
принимательства в муниципальных 
образованиях области. Задача ми-
нистерства - сформировать  условия 
для создания новых предпринимате-
лей. Для этого необходимо заинтере-
совать людей в открытии своего дела, 
создать необходимое информацион-
ное поле. 

Планируется также включить в 
программу ряд мероприятий по сни-
жению налогового бремени. Предва-
рительно финансирование програм-
мы на три года составит порядка 244 
млн рублей. Но очевидно, что эта циф-
ра будет корректироваться, и вероят-
нее всего, не в сторону увеличения.

- Учитывается ли мнение пред-
принимателей при подготовке про-
граммы?

- Безусловно. Каждый желающий 
может ознакомиться с проектом доку-
мента на сайте http://msp29.ru и здесь 
же оставить предложения по доработ-
ке программы. Свои пожелания пред-
приниматели могут направлять так-
же напрямую в отдел поддержки ма-
лого и среднего предпринимательст-
ва министерства экономического раз-
вития Правительства Архангельской 
области.

- Как вы оцениваете сложивший-
ся сегодня в регионе климат для 
развития малого бизнеса?

- В целом я оцениваю его как бла-
гоприятный. Это подтверждает и рей-
тинг авторитетного  журнала Forbs, в 
котором Архангельская область за-
нимает 27-е место по благоприятст-
вованию бизнесу среди российских 
регионов.

Бизнес и власть

Проект: Начинающим предпринимателям обещают преференции

Малый бизнес «размножат»

В Архангельской области 
разрабатывают программу 
поддержки малого бизнеса 
на 2012-2014 годы. 
По словам авторов проекта, 
в новом документе 
приоритеты от помощи 
всем сместятся 
в сторону поддержки 
именно начинающих 
предпринимателей. 
Подробнее 
о предварительных итогах 
действующей программы 
и новинках готовящегося 
документа «БК» рассказал 
начальник отдела поддержки 
малого и среднего 
предпринимательства 
министерства 
экономического 
развития Правительства 
Архангельской области 
Виктор ПРУПЕС.

На сотрудника комитета  ■
госзаказа завели уголовное дело

Следственными органами возбуждено уголовное 
дело по ч. 3 ст. 286 УК РФ (превышение должностных 
полномочий с причинением тяжких последствий) в от-
ношении сотрудника Комитета государственного зака-
за Ненецкого автономного округа, сообщили в пресс-
службе следственного управления СКР по Архангель-
ской области и НАО. 

Установлено, что чиновник превысил должностные пол-
номочия при утверждении документации на проведение от-
крытого аукциона на выполнение работ по технологическо-
му оснащению общественно-досугового центра в городе 
Нарьян-Маре, что повлекло за собой причинение крупного 
ущерба бюджету Ненецкого автономного округа.

Суд отказал СГМУ в иске  ■
о защите репутации

Арбитражный суд Архангельской области отказал 
вузу в иске к профессору Роберту Калашникову. При-
чиной конфликта стала брошюра под названием «Пена 
над руинами - годы царствования выпускника Сидо-
рова, перечеркнувшего былую славу орденоносно-
го вуза». 

В книге профессор Калашников раскритиковал деятель-
ность своего ученика Павла Сидорова как ректора СГМУ. 
Брошюра вышла в ноябре прошлого года тиражом 50 эк-
земпляров.

Региональный бюджет  ■
пополнился 19 млрд рублей

За пять месяцев 2011 года в консолидированный 
бюджет Архангельской области поступило 18,7 млрд 
рублей налоговых и неналоговых платежей. 

Основная часть поступлений обеспечена налогом на 
доходы физических лиц и налогом на прибыль организа-
ций, что составило соответственно 6,6 млрд рублей и 6,4 
млрд рублей.

Строительная отрасль региона  ■
преодолела кризис

Загрузка производственных мощностей строитель-
ных организаций Архангельской области достигла са-
мых высоких показателей за последние два года и со-
ставила 63%, сообщили в пресс-службе регионально-
го правительства.

В лесопромышленном комплексе загрузка мощностей 
увеличилась на 1,5% и составила 84%, при этом в дерево-
обработке показатель достиг отметки в 78,5%, а в целлю-
лозно-бумажной промышленности - 97%.

Загрузка производственных мощностей в секторе 
«транспорт и связь» увеличилась до 65%. В отраслях «аг-
ропромышленный комплекс», «машиностроение», «добыча 
полезных ископаемых» - осталась на прежнем уровне.

В Архангельске пройдет  ■
Неделя Северных стран 

14 июня стартует Неделя Северных стран, органи-
заторами которой являются Финляндия, Швеция, Нор-
вегия, Дания, Исландия и Совет министров Северных 
стран. 

В рамках недели 15 и 16 июня пройдет крупная Между-
народная конференция «Изменение климата и управление 
водными ресурсами – решения в Баренцевом регионе». В 
работе конференции примут участие представители регио-
нальной власти и муниципальных образований Баренцева 
региона, научно-исследовательских институтов и между-
народных организаций, а также представители бизнеса.

Связанными с конференцией будут и некоторые куль-
турные мероприятия Недели Северных стран. В частности, 
совместная шведско-российская выставка карикатур «Ли-
цом к лицу с климатом», выставка-путешествие «Дания и 
Гренландия: небо, земля, море и все остальное». Любите-
лей уличной моды заинтересует выставка «Образы Хельсин-
ки» в Центральном универмаге, а ценители классической 
северной музыки получат возможность услышать мелодии 
Э. Грига и других северных композиторов в живом испол-
нении в Марфином доме.

Подробная программа Недели Северных стран 
www.nordicweek.ru

Акценты

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

«Газпром» выделит 1,1 млрд рублей на за-
вершение газопровода Нюксеница – Архан-
гельск. Это позволит закончить работы к 15 
сентября 2011 года и перевести Северодвин-
скую ТЭЦ-2 на газ к началу нового отопитель-
ного сезона. Договоренность была достиг-
нута в Москве в ходе рабочей встречи меж-
ду  губернатором области Ильей Михальчу-
ком и  председателем правления ОАО «Газ-
пром» Алексеем Миллером.

500
ìëí ðóáëåé

могут составить к концу года убытки 
ОАО «Северная пригородная пасса-
жирская компания» от организации 
пригородных перевозок в Архангель-
ской области.

малых и средних предприни-
мателей зарегистрировано в 
Архангельской области.

44,5
ТЫСЯЧИ
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«Симметричное введение Евро-
союзом 72-часового безвизового ре-
жима будет способствовать увеличе-
нию потока российских туристов во 
все страны  Европы, так как  их инте-
ресы распространяются от пляжей 
Средиземноморья до  фьордов Се-
верного моря, - полагает финансо-
вый директор туристической ком-
пании «Помор-Тур» Сергей НИКУ-
ЛИН. - Мы надеемся, что ожидаемое 
принятие  ЕС данного решения станет 
очередным шагом в сторону полно-
го отмена виз между Россией и Евро 
союзом, а это, несомненно, окажет 
положительное влияние как на зару-
бежную, так и на отечественную тур-
индустрию».

Напомним: Россия отменила визы 
для граждан стран Европейского сою-
за, прибывающих в Россию на паро-
ме в составе организованной тури-
стической группы, еще весной 2009 
года. Иностранцы могут оставаться 
на территории нашей страны в тече-
ние 72 часов.

Согласно данным Минтранса, ре-
шение правительства о трехсуточ-
ном безвизовом режиме для тури-
стов, прибывающих на пассажирских 
лайнерах, позволило существенно 
увеличить количество путешествен-
ников. Так, например, только Санкт-
Петербург в 2010 году дополнитель-
но принял 500 тысяч безвизовых ино-
странных туристов, многие из них 
даже смогли посетить Москву.

В списке портов с «паромной» льго-
той сейчас находятся Сочи, Новорос-
сийск, Владивосток, Корсаков (Саха-
линская область), Выборг, Большой и 
Пассажирский порты Санкт-Петербур-
га. Разрешен безвизовый въезд до 72 
часов иностранцам и в Калининград. 
Ожидается, что в ближайшие дни в 

Балтийске откроется терминал, спо-
собный принимать паромные суда.

Между тем в отношении граждан 
России, которые планируют прибы-
вать на пароме в страны Европейского 
союза с туристическими целями, сим-
метричная норма закона «72 часа» не 
действует: им по-прежнему необходи-
мо получать шенгенские визы.

По мнению заместителя мини-
стра по делам молодежи, спорту 
и туризму Архангельской области 
Николая ЕВМЕНОВА, последстви-
ем введения Евросоюзом 72-часово-
го безвизового режима станет значи-

тельный рост турпотока в страны Ев-
ропы. За три дня турист из России без 
лишних финансовых и временных за-
трат сможет увидеть достопримеча-
тельности европейских стран, навес-
тить своих родственников за рубежом 
либо посетить проводимые спортив-
ные и культурные мероприятия миро-
вого масштаба. Особую актуальность 
этот порядок приобретет при прове-
дении матчей чемпионата Европы по 
футболу в 2012 году в Польше и чем-
пионата мира в 2018 году в России.

В качестве положительного приме-
ра можно привести отмену с 16 апреля 

2011 года  визового режима с Турцией, 
результатом которого стало 300%-ное 
по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года увеличение  тури-
стического потока из России.

«Режим  «72 часа без визы», несо-
мненно, был бы интересен и для жите-
лей нашего региона, - уверен Николай 
Евменов. - В июле 2010 года между Ар-
хангельском и Ригой (Латвия)  было от-
крыто прямое авиасообщение с тран-
зитом в 80 стран мира. К сожалению, 
необходимость оформления  виз, вы-
званные этим временные и финансо-
вые потери вошли в число причин, по 

которой не удалось обеспечить необ-
ходимый пассажиропоток. В настоя-
щее время авиасообщение с Ригой 
временно приостановлено. Хочу от-
метить, что во времена СССР из Ар-
хангельска еженедельно осуществ-
лялись прямые авиарейсы в столицы 
Прибалтийских республик, которые 
были востребованы».

Кстати, сегодня, по данным замес-
тителя министра по делам молодежи, 
спорту и туризму Архангельской об-
ласти, из стран Евросоюза жители ре-
гиона чаще всего посещают Финлян-
дию, Норвегию и Швецию.

Туризм

Татьяна ПОТАПОВА

журналист

БК

Интересы: Когда «шенген» станет ближе к народу?

Евросоюз не спешит открывать границы

План перехода ЕС и России 
к безвизовому режиму 
должен быть согласован 
к концу июля 2011 года. 
Представители архангельского 
турбизнеса уверены: 
если Евросоюз все же введет режим 
«72 часа без визы» для российских 
граждан, выездной туризм 
в регионе  серьезно вырастет. 
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Нац иона льный парк 
«Русская Арктика» занима-
ет площадь около полутора 
миллионов гектаров: архи-
пелаг Земля Франца-Иоси-
фа, северную часть Новой 
Земли и акваторию океана. 
Исторически эта террито-

рия связана с великими от-
крытиями в Арктике и по-
иском северного морско-
го пути. На островах рабо-
тало множество междуна-
родных исследовательских 
экспедиций, а в пятидеся-
тые годы прошлого века Со-
ветский Союз активно соз-
давал там объекты оборон-
ного назначения. В середи-
не 90-х оба этих направле-
ния были свернуты: и у воен-
ных, и у ученых на архипела-

гах осталось лишь несколь-
ко «своих» точек. 

Федеральный центр, 
создавая заказник, дал ус-
тановку развивать на терри-
тории экологический туризм. 
Природные предпосылки 
для этого есть. По словам 
директора НП «Русская 
Арктика» Романа ЕРШОВА, 
посетители парка с вероят-
ностью 90% и более смогут 
наблюдать в естественной 
среде таких животных, как 

белый медведь, морж, пе-
сец, тюлень и нерпа, а также 
уникальное существо - на-
рвала: китообразное с бив-
нем, достигающим трех мет-
ров в длину, которого часто 
называют «морским едино-
рогом». На островах во мно-
жестве встречаются «птичьи 
базары», скалы редкой ша-
рообразной формы. 

Статистика интернет-за-
просов показывает, что же-
лающих посетить парк - ты-

сячи. Однако на сегодняш-
ний день «Русская Аркти-
ка» готова принять лишь до 
тысячи туристов в год. По-
пасть в парк можно толь-
ко три месяца в году (июль 

- сентябрь) судами ледово-
го класса либо воздушным 
транспортом. 

«В наиболее интересных 
местах мы планируем по-
строить визит-центры, обо-
рудовать смотровые и вер-
толетные площадки, прича-
лы. Самый бюджетный ва-
риант организации туров - 
резервирование мест для 
туристов на научно-иссле-
довательских судах. Реа-
лизацию этого пилотного 
проекта мы начнем в 2011 
году. В первом рейсе смо-
гут принять участие три-
пять туристов, продолжи-
тельность поездки - 10-12 
дней», - рассказывает Ро-
ман Ершов.

По мнению директора 
парка, туристский поток на 
территорию заказника мож-
но наращивать и наращи-
вать, если на законодатель-
ном уровне будут приняты 
необходимые решения. 

«Во-первых, на одном 
из архипелагов нужен вре-
менный пункт прохождения 
границы Российской Феде-
рации. Тогда, к примеру, мы 
могли бы сотрудничать с ту-
ристическим комплексом 

Свеаборг (бывшая страте-
гически важная крепость 
на юге Финляндии, которую 
в год посещают десятки ты-
сяч туристов). Еще одна про-
блема - небезоблачные от-
ношения с Министерством 
обороны РФ, которое пыта-
ется запретить доступ ино-
странных туристов на Новую 
Землю. На наш взгляд, этот 
вопрос тоже можно урегу-
лировать», - считает Роман 
Ершов. 

Руководство нациаль-
нального парка «Русская 
Арктика» ставит цель сде-
лать арктический туризм в 
Архангельской области ре-
гулируемым и доступным, 
однако эксперты турбизне-
са международного уровня 
выражают насчет послед-
него определенные сомне-
ния. 

«По нашим прикидкам, 
тур в заказник будет стоить 
около 5700 евро. Подобные 
туры на норвежские терри-
тории, например на Шпиц-
берген, стоят почти столько 
же - 6-7 тысяч евро, но нор-
вежцы занимаются этим уже 
четверть века и, несмотря 
на сложные условия Аркти-
ки, достигли уровня приема 
туристов по принципу «все 
включено», - отмечает гене-
ральный директор компа-
нии «RussiaDiscovery» Ти-
мофей РОГОЖИН. 

БКДарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

Бренды: «Русская Арктика» готова принять первых туристов

15 июня 2009 года 
премьер-министр 
РФ Владимир 
Путин подписал 
постановление 
об учреждении 
национального парка 
«Русская Арктика», 
административно 
относящегося 
к Архангельской 
области. И вот 
наконец сейчас, 
спустя два года, 
руководство парка 
объявило 
о готовности принять 
на территории 
первых туристов. 
В одном сомневаться 
не приходится: 
их ожидает поистине 
экстремальный 
отдых. 

Арктический экстрим

НА ЗАМЕТКУ

В Архангельске шенгенскую визу можно получить  че-
рез представительство МИД по Архангельской облас-
ти, Почетное Норвежское консульство, компанию Pony 
Express (только через Латвию) либо через туроперато-
ра, оформляющего поездку. Время  согласования и под-
готовки составляет на менее двух недель, финансовые 
затраты - от 2,5 тыс рублей и выше. Стоимость визы и 
перечень документов, необходимых для ее получения, 
зависят от страны, через которую оформляется въезд 
в шенгенскую зону. Как правило, если у вас нет родни 
за рубежом, визы выдаются на срок до 1 года.
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«Исследование охватывает 
период с января 2007 года по 
январь 2011 года, то есть все-
го пять лет», - рассказал «Не-
зависимой газете» гендирек-
тор «ФинЭкспертизы» Аг-
ван МИКАЕЛЯН. Накопленный 
уровень инфляции за пять лет - 
63%, а коммунальные тарифы 
за это время выросли в сред-
нем по стране на 117%, что в 1,8 
раза превышает инфляцию и в 
1,9 раза - уровень роста доходов 
населения.

Но за этой усредненной кар-
тиной скрываются десятки ре-
гионов, где коммунальные тари-
фы более чем вдвое опережали 
инфляцию в последние пять лет. 
Так, в Москве цены в ЖКХ уве-
личились на 141%, что превыси-
ло инфляцию в 2,2 раза, а рост 
доходов населения - в 3,5 раза. 
В Ленинградской области рост 
коммунальных тарифов также 
превысил средний рост цен в 2,2 
раза, а рост доходов населения 

- в 2,4 раза. В Архангельской об-
ласти цены на услуги ЖКХ под-
нялись на 133%, опережая ин-
фляцию в 2,1 раза, а рост дохо-
дов населения - в 1,7 раза. И та-
ких неблагополучных регионов, 
где услуги ЖКХ дорожали вдвое 

быстрее инфляции, в России на-
считывается около трех десят-
ков. 

Лишь в трех субъектах Фе-
дерации коммунальные тари-
фы увеличивались вровень с 
инфляцией или даже медлен-
нее. Такими тарифными анома-
лиями в России оказались При-
морский край, Бурятия и Чукотка. 
В остальных 50 регионах страны 
тарифы ЖКХ на протяжении по-
следних пяти лет уверенно опе-
режали инфляцию.

Объяснить аномальный рост 
цен в ЖКХ авторы исследова-
ния не смогли, в чем они пря-
мо и признаются. «Пока ЖКХ ос-
тается бездонной бочкой, куда 
уходит огромное количество как 
государственных средств, так и 
средств рядовых потребителей. 
Либо мы должны видеть модер-
низацию - и в этом случае будем 
понимать, за что платим с каж-
дым годом все больше и больше. 
Либо надо переходить на локаль-
ные системы везде, где это воз-
можно», - считает Агван Микае-
лян. Пока же, по его словам, ано-
мальный рост тарифов невоз-
можно объяснить ни «удорожа-
нием затратной части», ни забо-
той о высокой рентабельности.

Безумные тарифы

Сейчас информационный портал 
по адресу http:gu.dvinaland.ru пре-
доставляет сведения о государст-
венных услугах, а также о 257 орга-
низациях, принимающих участие в 
их оказании. Некоторые электрон-
ные заявки уже доступны в тесто-
вом режиме. 

Плюсом подачи таких заявок, по 
мнению специалистов в сфере ИТ, 
является экономия времени. С по-
явлением общей базы и четкой ин-
струкции не придется метаться от 
одного бюрократического окна к 
другому – все справки соберет чи-
новник. 

Сообщается, что полноценный 
старт программа получит в январе 
2014 года. Тогда роль волшебной па-
лочки сыграет универсальная элек-
тронная карточка, которая вскоре и 
вовсе должна стать «вторым» пас-
портом, студенческим билетом, во-
дительскими правами. Она же и пре-
доставит с помощью пин-кода дос-
туп в личный кабинет портала, ко-
торый отобразит данные заявите-
ля, даст возможность подать заяв-
ку на услугу, произвести оплату, а 
также покажет историю обращений 
за услугами и статусы текущих об-
ращений. Такие карты, по мнению 
заместителя губернатора Рома-
на БАЛАШЕВА, смогут минимизи-
ровать сами условия возникнове-
ния коррупции, так как предполага-
ют полную прозрачность совершае-
мых действий.

Выдачу универсальных элек-
тронных карт (УЭК) в Архангельской 
области планируется начать по заяв-
лению с 1 января 2012 года, а проб-
ную партию карт - 1000 штук - готовы 
выпустить уже в июне. Микроэмис-
сия будет предназначена для госу-
дарственных служащих и сотрудни-
ков ГАУ «Управление информацион-
но-коммуникационных технологий», 
ответственных за их выпуск. Универ-
сальные электронные карты жителя 
Архангельской области будут анало-
гами федеральных вариантов. 

«По плану наши карты явятся 
предтечей тех, которые появятся по 
всей России, так как есть риск, что 
сроки по выпуску федеральной кар-
ты, назначенные на ноябрь, не будут 
выполнены из-за недоработок в нор-
мативно-правовой базе, - поясняет 
начальник экспертно-аналитиче-
ского отдела ГАУ «Управление ин-
формационно-коммуникацион-
ных технологий» Владимир СО-
ЛОВЬЕВ. - Как только федераль-
ные карты начнут свой выпуск, мы 
его приостановим». 

Универсальные архангельские 
карты скорее всего не получат пото-
кового производства, но будут дей-
ствительны до 2014 года. Причина, 
по словам Владимира Соловьева, в 
дороговизне материала – пласти-
ка. Примерная себестоимость од-
ной карты – 5 евро. Таких затрат об-
ластной бюджет выдержать не смо-
жет. 

«Однако сейчас мы нашли выход 
во взаимовыгодном сотрудничест-
ве с банками. Механизм прост: они 
нам пластиковые карты, мы – рек-

ламу сервисов», – уточнил Влади-
мир Соловьев.

Портал планирует после конеч-
ного объединения государственных 
и муниципальных ведомств органи-
зовать тесную связь и с предприни-
мателями. 

«Если человек придет подать за-
явку на очередь в детский сад и тут 
же запишется в парикмахерскую, 
то это только сэкономит его время, 

- говорит ведущий инженер ГАУ 
«Управление информационно-
коммуникационных технологий» 
Илья ТЫРОВ. - В свою очередь пор-
тал обеспечит удобный интерфейс, 
бесплатное программное обеспече-
ние и приток новых клиентов и пред-
ложит интересные приложения». 

Другим не менее важным аспек-
том станет облегчение идентифика-
ции электронной цифровой подписи 
и уменьшение затрат на ее исполь-
зование – сейчас подпись обходит-
ся ее владельцам в пять тысяч руб-
лей, с появлением универсальной 
карты она будет априори вписана в 
ее комплектующие. Благодаря циф-
ровой подписи  уже многие крупные 

российские компании осуществляют 
свою торгово-закупочную деятель-
ность в Интернете через системы 
электронной торговли, обмениваясь 
с контрагентами необходимыми до-
кументами в электронном виде, под-
писанными ЭЦП. По мнению пред-
принимателей, это значительно уп-
рощает и ускоряет проведение кон-
курсных торговых процедур. 

Если отмечать достоинства элек-
тронной системы услуг, то, безуслов-
но, она позволит экономить личное 
и рабочее время, своевременно по-
лучить льготы, разрешения и лицен-
зии, сократить затраты на предос-
тавление услуг. Но, с другой сторо-
ны, Архангельская область по-преж-
нему остается на среднем уровне го-
товности к информационному обще-
ству (на период 2006-2009 годов на 
26-м месте), что говорит далеко не 
о повсеместном распространении 
Интернета и оборудования, считы-
вающего в домашних условиях циф-
ровые подписи и электронные кар-
точки («кардридеров»). Этот нюанс 
и может вызвать скепсис со сторо-
ны бизнес-сообщества. 

Екатерина ЛАПИНА

журналист

БК

Губерния
Политика: На народТехнологии: Электронное правительство объединит услуги государства и бизнеса 

Антирейтинг: Архангельская область опять в аутсайдерах

Архангельский региональный интернет-портал 
государственных и муниципальных услуг обещает 
решить многие проблемы, возникающие у 
жителей области в процессе обращения в 
государственные организации. С 1 июня 2011 
года появилась возможность оформить заявку 
на предоставление 5 услуг, к концу года их число 
обещает возрасти до 57-ми. Новую площадку для 
маркетингового продвижения своих предложений 
получат и предприниматели. 

Одним кликом
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Архангельская область попала в число регионов 
с максимальным ростом тарифов ЖКХ. 
Исследование провела аудиторско-консалтинговая группа 
«ФинЭкспертиза», сравнив темпы роста стоимости 
услуг ЖКХ в регионах с темпами общероссийской инфляции 
и темпами роста среднедушевых доходов граждан.

«Наша задача - вовлечь в Об-
щероссийский народный фронт 
как можно больше обществен-
ных организаций, а также нерав-
нодушных и активных людей, - 
заявила в Архангельске пред-
седатель «Союза женщин», 
депутат Госдумы от «Единой 
России» Екатерина ЛАХОВА. - 
Сегодня у многих граждан есть 
интересные идеи и предложе-
ния, которые они не могут реа-
лизовать самостоятельно и ко-
торые могут быть востребованы 
в рамках нового общественно-
политического объединения».

При этом федеральные 
фронтовые комиссары пытают-
ся реанимировать обществен-
ные движения, которые давно 
позабыли не только не искушен-
ные в политике избиратели, но и 
сами активисты. Что мы помним 
о деятельности регионального 
отделения лаховской организа-
ции? Пожалуй, ничего. Прини-
мали они участие в колясочных 
митингах молодых мам (а вопрос 
мест в детских садах для архан-
гельских женщин самый актуаль-
ный)? Не принимали. Боролись с 
ростом тарифов? Не боролись. 
Да и как бы они боролись, если 
Екатерина Лахова на короткой 
ноге с губернатором Михальчу-
ком, а женским вопросом в ре-
гионе, судя по всему, будет ру-
лить вице-губернатор по «соци-
алке» Надежда Макарова, воз-
главляющая еще и Совет жен-
щин в Архангельской области.

Кстати, в последнем мы не 
одиноки. Например, в Саратов-
ской области женский вопрос 
был запущен настолько, что ни-
какого отделения «Союза жен-
щин» или хотя бы областно-
го женсовета и не было. Но как 
только начались фронтовые пес-
ни, «Союз женщин» срочно от-
крыли, а возглавила его вице-
губернатор по «социалке» Оль-
га Барташова.

ТИХИЙ ВОПРОС

Загадка, однако. До выборов 
власть проблемы женщин инте-
ресовали мало. Ну были где-то 
отделения структуры Екатери-
ны Лаховой, тихо переписывали 
бумаги, может, даже предложе-
ния какие-то делали. Но широко 
себя не обнаруживали, не при-

Всё дл
Фронт – дело мужское, 
однако в новую 
придумку Владимира 
Путина, фронт 
народный, усиленно 
зазывают женщин. 
Реанимируются 
уже подзабытые 
движения типа 
«Союза женщин 
России», формируются 
и новые фронтовые 
отряды типа 
«Отличниц». Командуют 
парадом испытанные 
единороссы, такие как 
Екатерина Лахова 
и Ольга Крыштановская. 
Почему женский вопрос 
вернулся в политику 
и надолго ли это?

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК
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влекали активисток к сво-
ей работе. Отношение к ним 
было соответствующее. 

Конечно, такие декора-
тивные женсоветы очень 
удобны для федеральной и 
региональной власти. Пер-
вая хочет показать Запа-
ду, что все демократические 
права в России соблюдают-
ся и за этим следят обще-
ственники. Соответственно, 
аналогичные установки да-
ются и региональным вла-
стям. Однако формировали 
такие структуры тихо и из та-
ких же тихих общественниц, а 
лучше из чиновниц и депута-
тов, чтобы внимание людей к 
женскому вопросу не сильно 
привлекали, и отсекали осо-
бо активных представитель-
ниц прекрасного пола.

Схема работала бы дол-
го, но треклятые выборы за-
ставляют менять повестку 
дня. Народу надо показать, 
что к нему прислушиваются, 
организовать поездки слу-
шающих представителей 
власти, поставить избушки-
приемные до выборов, где 
люди могут выговориться 
и получить обещания, что о 
проблеме расскажут губер-
натору, а то и Самому. Благо 
в телевизоре руководители 
этих движений сидят за од-
ним столом с главами регио-
нов, а некоторые и с премье-

ром Путиным, фронтовым 
главнокомандующим. 

Этот подход больше рас-
считан на пассивных избира-
тельниц, которые о пробле-
мах вздыхают, но становить-
ся активистками не торопят-
ся. Им новые-старые движе-
ния во главе с депутатами от 
ЕР и чиновницами должны 
очень понравится: «Наконец-
то на нас обратили внимание! 
Может, чего с места и сдви-
нется!» А хорошо бы было по-
думать: как будут требовать 
новые лидеры женского дви-
жения решения проблем сво-
их избирательниц от своих 
шефов? Попросить что-ни-
будь незначительное, пожа-
луй, смогут, а вот потребо-
вать, топнуть ногой?

НА «ПОЗИТИВЧИКЕ»

Для более активного 
класса женщин придумана 
другая структура – «Отлич-
ницы». Пока она работает в 
столице, но собирается на-
чинать серьезную экспансию 
в регионы.

«Отличницы - это умницы 
и красавицы! Это успешные 
женщины, которые всего до-
бились своим талантом и тру-
долюбием. Мы – отличницы 

-  энергичные, жизнерадост-
ные и позитивные женщины 
разных возрастов и профес-
сий. Мы хорошо учились, мы 

хорошо работали, нам мно-
гое удалось сделать в жиз-
ни. А это значит, что и придя 
в политику, мы сможем доби-
ваться всего, за что возьмем-
ся. Наш девиз: «Переходи на 
Светлую сторону!» Потому 
что мы против нытья. Против 
негатива. Против нигилизма, 
разрушающего своим неве-
рием все благие начинания!» 

– призывает одна из лидеров 
нового движения, доктор со-
циологических наук, член 
«Единой России» Ольга 
КРЫШТАНОВСКАЯ.

К ней присоединились 
пловчиха Мария Киселева, 
экс-шпионка Анна Чапман, 
Людмила Нарусова и дру-
гие видные женщины из пар-
тии власти. О названии дви-
жения можно долго спорить 
(например, чем таким отли-
чилась провалившаяся шпи-
онка Чапман?), но очевидно, 
что рассчитано оно на актив-
ную аудиторию, на женщин, 
которые стремятся сделать 
успешную карьеру. И тут 
уже идут в ход более рацио-
нальные призывы: потенци-
альных «отличниц» обещают 
привести во власть.

«Женщины составляют 
54% российского общества. 
Но мы – молчаливое боль-
шинство. Ведь в политике 
нас всего 6%! Как мало! Наша 
задача – увеличить предста-

вительство женщин во всех 
органах власти до 50%. Мы 
хотим, чтобы голос женщин 
был слышан в политике. Для 
этого мы будем бороться за 
то, чтобы в списках партий на 
выборах было больше жен-
щин. Мы будем поддержи-
вать женщин, которые ре-
шатся баллотироваться на 
президентский пост. И уве-
рены, что 2018 году Прези-
дентом России станет жен-
щина!» – гласит манифест 
«отличниц».

Маркетинг застрельщики 
этого движения явно знают 
неплохо: активные женщины, 
озабоченные карьерой, люди 
эмоциональные (в призывах 
к ним действительно много 
эмоций), с другой стороны – 
от рациональности карьери-
стки тоже не отказываются (и 
вот вам, пожалуйста – цифры, 
целый план по росту женщин 
в политике). Однако за эти-
ми цифрами мало что стоит: 
как будут «отличницы» дос-
тигать запланированных по-
казателей, какие конкретные 
меры они будут предприни-
мать для привлечения голо-
сов избирательниц, никто не 
поясняет.

Но как показывает прак-
тика, активисткам-карьери-
сткам никаких серьезных 
цифр и проработанных пла-
нов не надо: побольше гром-
ких слов, ключевыми из ко-
торых должны быть «успех», 
«позитив», немного стати-
стики, и… Пример движе-
ния «Наши», в котором состо-
ят многие университетские 
отличницы, доказывает, что 
для привлечения таких акти-
висток многого не нужно.

Будут ли решать женский 
вопрос эти движения в слу-
чае прохождения в Думу че-
рез народный фронт? Допус-
тим, что их представительни-
цы и впрямь попадут в пар-
ламент, но серьезных разго-
воров о проблемах женщин 
ждать от них не стоит. Вам 
известно, например, о за-
конопроектах в защиту жен-
щин, которые внесла та же 
Екатерина Лахова? Так что 
спущенный сверху женский 
вопрос как появился, так и 
пропадет после выборов. 
Настоящая борьба за пра-
ва женщин тоже начнется, в 
этом я не сомневаюсь, но за-
ниматься этим будут не на-
значенные сверху комисса-
ры фронтовых бригад.

Подробности
ный фронт идут женские бригады

Экономика

Экспорт растет,  ■
импорт сокращается

В н е ш н е т о р г о в ы й 
оборот в регионе дея-
тельности Архангель-
ской таможни за 5 меся-
цев 2011 года составил 
$644,2 млн, что на 47% 
больше, чем за анало-
гичный период прошло-
го года. 

При этом экспорт показал рост на 70% и составил 
$592,5 млн, а импорт, напротив, сократился на 42,2% и 
составил $51,7 млн.

Положительная динамика экспортной составляю-
щей была обеспечена, в первую очередь,  увеличением 
в 6,7 раза вывоза нефтепродуктов через Архангельский 
порт по сравнению с аналогичным периодом 2010 года. 
Тем не менее основу экспорта в регионе деятельности 
таможни составляет продукция лесопромышленного 
комплекса. На ее долю в структуре экспортных поста-
вок приходится 58%. В январе - мае 2011 года объемы 
вывоза древесноволокнистых плит выросли в 1,9 раза, 
целлюлозы – в 1,4 раза, фанеры – в 1,3 раза по сравне-
нию с соответствующим периодом 2010 года.

В текущем году значительно вырос ввоз черных ме-
таллов – в 2,5 раза. В то же время импорт оборудования 
и механизмов сократился более чем на 50%.

За пять месяцев 2011 года Архангельская таможня 
перечислила в федеральный бюджет 1 млрд 879 млн 
рублей, что на 61% больше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года.

я победы…

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Надежда ВИНОГРАДОВА, 

депутат областного 
Собрания (КПРФ):

- Сам по себе посыл привлече-
ния к политике активистов, гра-
мотных специалистов правиль-
ный. Но в регионах все превраща-
ется в полную противоположность. 
Мы видим те же лица, только сбо-
ку. Женского движения в области 
почти не было, я стала его разви-
вать. А в итоге к власти оказалась 
приближенной новая структура во 
главе с вице-губернатором Наде-
ждой Макаровой. 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Антонина ДРАЧЕВА, 

вице-спикер 
областного Собрания 
(«Справедливая Россия»):

- Мне кажется, что в народном 
фронте все участвуют по разным 
соображениям. Кто-то и впрямь 
верит, что сможет решить свои 
проблемы, кто-то лишний раз при-
сягает на верность. Женщины все-
гда были активными, но поддер-
живают они в основном власть. 
Есть довольно меткая поговорка: 
«Завтра выборы, спрячь у бабушки 
паспорт». Это грустно, но правди-
во. Я не сторонница льгот для жен-
щин в политике и не люблю деле-
ния по гендерному признаку. 
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Событие

Летний подарок 
от поморских пивоваров
Îòêðûò ôèðìåííûé ìàãàçèí «Áîáðîôô» 
íà óë. Ï. Ãàëóøèíà, 5

Высокое качество, неповторимый вкус с прият-
ным ароматом хмеля и легкой горчинкой, густая неж-
ная пена отличают все популярные сорта – «Золотое», 
«Медное», «Янтарное», «Сарское», «Черное».

Теперь и в округе Майская Горка ценители настояще-
го живого пива могут приобрести всю продукцию попу-
лярной марки, поставляемую напрямую от производи-
теля. Также в фирменном магазине «Боброфф» пред-
ставлен широкий ассортимент закусок: от традицион-
ного ерша до изысканных деликатесов, прекрасно гар-
монирующих со вкусом пенного напитка.

В жаркий летний день приятным подарком для близких, 
коллег, друзей или партнеров по бизнесу станет заказ любо-
го сорта пива «Боброфф» в бочонках. Заказ выполняется в 
течение суток, доставка осуществляется через магазины.

Приглашаем вас в фирменные магазины 
«БОБРОФФ» в  Архангельске  по адресам: 

ул. П. Галушина, 5;  ул. Гагарина, 2;  
ул. Воскресенская, 79;  пл. Терехина, 6, стр. 2;  
пл. 60-летия Октября (павильон у ж/д вокзала);  
ул. Выучейского, 16, корп. 1 (ТЦ «Аладдин»).  
Ресторан «БОБРОФФ», ул. Попова, 2, тел. 285-813.
Кафе «Онега», пр. Советских Космонавтов, 35, 

тел. 68-21-56.

Реклама

ЧРЕЗМЕРНОЕ  У ПОТРЕБ ЛЕНИЕ  А ЛКОГОЛЯ 
В Р Е Д И Т  В А Ш Е М У  З Д О Р О В Ь Ю .

Дело бизнеса

10 июня коллектив ОАО 
«Северодвинский хлебоком-
бинат» отметил 70-летие сво-
его, одного из градообразую-
щих предприятий города. 

«Так сложилось — пред-
приятие открылось за считан-
ные дни до Великой Отечест-
венной... В те годы ставилась 
одна задача: во что бы то ни 
стало выпускать хлеб. И ком-
бинат выдержал испытания, а 
в мирное время значительно 
вырос, выпуская, когда требо-
валось, свыше ста тонн хле-
бобулочных изделий в сутки», 

- рассказывает генеральный 
директор ОАО «Северо-
двинский хлебокомбинат» 
Валерий МОСТОВИЧ. 

В 2003 году комбинат 
стал акционерным общест-
вом, 100% акций которого 
принадлежит муниципалите-
ту. При этом все производст-
венные и финансовые вопро-
сы предприятие решает са-
мостоятельно. 

Компаний и индивидуаль-
ных предпринимателей, спе-
циализирующихся на хлебо-
печении, в Северодвинске 
более двадцати, однако да-
леко не все они могут дер-
жать планку -  соответство-
вать жестким требованиям 
законодательства, связан-
ным с государственной поли-
тикой в отношении качества 
производимой продукции. 

«Наше предприятие рас-
полагает тремя лаборато-
риями контроля, полностью 
исключающими поступле-
ние некачественного сырья 
в производство», - продолжа-
ет Валерий Мостович.

На комбинате шесть по-
точных линий производства 
и три мелкоштучных, потен-

циальная мощность - 97 тонн 
хлебобулочных изделий в су-
тки. «В нашем ассортименте - 
более 200 наименований про-
дукции, включая зефиры, эк-
леры, торты, кексы, множест-
во вариантов упаковки по раз-
меру и развесу товара», - про-
должает Валерий Мостович.  
Доля предприятия на рынке 
хлебобулочной продукции в 
городе остается стабильно 
высокой - 90-91%. 9-10% вы-
пускаемого объема продук-
ции  ежедневно отправляет-
ся в Архангельск. Есть и уда-
ленные заказчики - в Примор-
ском, Холмогорском, Онеж-
ском и Виноградовском рай-
онах области. Проблемы с ло-
гистикой исключены: вот уже 
несколько лет, как комбинат 
отказался от услуг сторонних 
организаций и создал свое 
транспортное подразделе-
ние, включающее более 60 
единиц автомобильной тех-
ники, из которых 40 заняты 
непосредственно развозом 
продукции. 

Среди партнеров пред-
приятия - такие крупные тор-
говые сети розничного про-
дуктового рынка, как «Коше-
лек», «Гарант XXI век», «Пет-
ровский», «Панорама Ритейл», 
«Магнит» и многие другие. В 
рамках муниципального за-
каза хлебокомбинат снабжа-
ет своей продукцией боль-
ницы, школы, детские сады 
и другие учреждения города. 
Своих магазинов в Северо-
двинске у предприятия более 
двадцати, на них приходит-
ся около 22-23% товарообо-
рота. «Это стабильный рынок 
сбыта и ежедневное поступ-
ление оборотных денежных 
средств. Собственная роз-
ничная сеть всегда нас выру-
чает. Ни по заработной пла-
те, ни по налоговым и дру-

гим платежам предприятие 
задолженностей не имеет.», - 
говорит Валерий Мостович.

Северодвинский хлебо-
комбинат традиционно под-
держивает хорошие отноше-
ния с Минобороны РФ — по-
ставляет продукцию в Севе-
родвинский и Архангельский 
гарнизоны, на «Севмаш» и 
«Звездочку», хотя эти гиганты 
имеют и свои выпечные цеха. 
На предприятии часто вспо-
минают 90-е годы, когда Се-
веродвинск не меньше дру-
гих малых городов России 
страдал от задержек зара-
ботной платы - муку и ту бра-
ли в кредит. Оборонка обра-
тилась к хлебопекам с прось-
бой поставлять продукцию в 
долг - для стабилизации со-
циальной обстановки. 10-12 
машин хлеба ежедневно ухо-
дило только на «Севмаш» — 
им выдавали часть зарплаты. 
Но ничего, справились.

«В свое время мы налади-
ли плотные контакты с Пра-
вительством Москвы и «Мос-
хлебом». Начиная в конце 
90-х годов масштабную мо-
дернизацию производства, 
ориентировались на их опыт 

проведения тендеров. И не 
прогадали. В те годы было 
закуплено множество тех-
ники: сепараторы муки, тес-
томесильные машины, холо-
дильное, фасовочное и дру-
гое оборудование производ-
ства Германии, Италии, Япо-
нии»,  - рассказывает Вале-
рий Мостович.  

Северодвинский х ле-
бокомбинат — обладатель 
множества отраслевых на-
град, знака «Сто лучших то-
варов России», постоянный 
участник выставок и ярмарок 
общероссийского и между-
народного статуса. Большое 
внимание уделяется расши-
рению ассортимента: толь-
ко в 2010 году внедрило бо-
лее 20 новых видов продук-
ции. ОАО «Северодвинский 
хлебокомбинат» является ак-
тивным участником общерос-
сийской программы «Здоро-
вье через хлеб», следуя стан-
дарту обогащения продукции 
витаминами, йодом и други-
ми микроэлементами  при 
отсутствии разрыхлителей 
и консервантов. 

Есть у комбината и не-
профильное производство 

Дата: Северодвинскому хлебокомбинату — 70 лет

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

День рождения с хлебным ар
Прошли те времена, когда хлеб делился 
просто на «черный» и «белый» - сортов 
множество, но неизменно одно: это продукт 
первой необходимости. Небольшие частные 
пекарни, цеха выпечки в торговых сетях 
мчатся вдогонку возросшему покупательскому 
спросу. Однако рынок решает по-своему, 
пропуская вперед крупные предприятия — 
такие как Северодвинский хлебокомбинат, 
выпускающий и самый настоящий 
«Дарницкий», и еще двести видов продукции — 
свежайшей, в современной  упаковке. 

Валерий МОСТОВИЧ: :Предприятие уверенно 
движется вперед, сохраняя традиции 
и своевременно реагируя на новые веяния рынка. 
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Третьего июня в Москве завер-
шил работу IV Международный биз-
нес-форум Fashion Retail Russia, 
ключевой темой которого стали ус-
пешные бизнес-модели в ритейле 
модной одежды на этапе восстанов-
ления и подъема рынка. Мнения уча-
стников – первых лиц ведущих зару-
бежных и отечественных игроков – 
относительно состояния рынка оде-
жды в России разделились полярно 
в первый же день.

Весь прошлый год ключевые 
mass-market бренды изо всех сил 
стремились понять, что же происхо-
дит на российских рыночных просто-
рах, и уловить тонкие перемены по-
требительских настроений. Те, кому 
это удавалось, были склонны утвер-
ждать, что период рецессии закон-
чился и рынок стал расти, суля при-
влекательные перспективы. Другие 
компании более сдержанны в оцен-
ках и высказывают менее оптими-
стичные точки зрения, вплоть до не-
гативных. Итак, что же происходи-
ло в течение 2010 года с крупными 
фигурами отечественного fashion-
ритейла?

КРИЗИС КОНЧИЛСЯ?

По мнению директора по раз-
витию компании Columbus IT Еле-
ны ДОРОГОВОЙ, рынок fashion-ри-
тейла растет, и даже во время кри-
зиса доля расходов средней рос-
сийской семьи на одежду не сокра-
тилась, разве что люди перешли на 
другой сегмент. «Текущее состояние 
рынка можно оценить как средне-
рискованное, он по-прежнему ос-
тается привлекательным для ино-
странных инвесторов», - констати-
ровала Елена Дорогова. 

Так ли это на самом деле?

«В 2009-2010 годах уровень про-
даж был стабильным, мы не наблю-
дали снижения, однако нам при-
шлось полностью остановить от-
крытие новых магазинов в России, 

- сообщил директор по развитию 
в Северной Центральной и Вос-
точной Европе компании Mango 
Анико КОСТЯЛ. - Вместе с тем, на 
период 2011-2012 годов мы строим 
масштабные планы, как по откры-
тиям, так и по смене концепции и 
дизайна существующих точек про-
даж, чтобы продолжить укрепле-
ние позиций бренда и его узнавае-
мости. Для этой цели мы открыли 
представительство в России –  ра-
нее все управление розничной се-
тью в вашей стране велось из голов-
ного офиса в Барселоне. В течение 

2009-2010 годов мы видели, как из-
менялось поведение покупателя: те-
перь клиенты обращают особое вни-
мание на стоимость товара и под-
ходят к покупке рационально. Учи-
тывая эту особенность, мы ввели в 
свои коллекции линию low-price, ко-
торой раньше не было. В целом, я 
могу сказать, что ситуация на рын-
ке положительная».

ИЛЛЮЗИЯ РОСТА

Если у ведущего европейского 
оператора ситуация в России пози-
тивная, несмотря на экономические 
потрясения, то у российских ритей-
леров дела идут не настолько успеш-
но. Например, компания, открывшая 

более 480 точек продажи, под влия-
нием рецессии решилась на ради-
кальный пересмотр концепции. 

«Рынок растет очень медленно, и 
большую роль в этом процессе иг-
рает ценовой фактор – покупатели 
стали чрезвычайно чувствительны к 
изменению цены, - считает дирек-
тор креативного центра компа-
нии SELA Андрей БУРМАТИКОВ. - 
В этой ситуации преуспеют лишь те, 
у кого более сильный бренд, компа-
нии, у которых выработан комплекс 
эмоциональных элементов, воздей-
ствующих на потребительское пове-
дение: это и продукт, и оформление 
магазина, и техника сервиса. Сей-
час мы разрабатываем новый кон-
цепт, основанный на поведении со-
временного потребителя».

БОЛЕВОЙ ПОРОГ

О том, что покупатель становит-
ся менее притязательным к каче-
ству продукции, и о непростой си-
туации в ритейле готовой одежды, 
говорит генеральный директор 
группы компаний «Парижанка» 
Анатолий ВАСИЛЬЕВ. «Рынок не 
растет! И связано это с отсутствием 
факторов, которые бы положитель-
но повлияли на покупательную спо-
собность населения, - уверен экс-
перт - Я наблюдаю лишь, что растут 
издержки и затраты. И если доходы 
россиян увеличиваются на 1,5-2%, 
то те же услуги ЖКХ – на 20-30%. 
Поэтому если взять реальное, а не 

декларируемое положение, то ры-
нок fashion-ритейла растет только 
у некоторых компаний с отработан-
ной схемой бизнес-процессов. На 
примере нашей компании могу ска-
зать, что в 2009-2010 годах рознич-
ные продажи в фирменных магази-
нах упали на 10-15%, в то же вре-
мя объемы реализации в супер- и 
гипермаркетах выросли на 600%. 
Этот факт никак не подтверждает 
роста рынка готовой одежды, и го-
ворить о восстановлении спроса 
до уровня 2007 года нельзя. Также 
я наблюдаю процесс обезличива-
ния потребителя – из-за возросше-
го «болевого порога по цене» люди 
стали менее щепетильны в выборе 
качества бренда».

ПРОЖИТОЧНЫЙ 
МИНИМУМ

С другой стороны, опыт сети ма-
газинов итальянской моды SO*DA 
показывает, что российский по-

требитель, может, и непритязате-
лен к качеству, зато падок на трен-
довость представляемых в розни-
це вещей, особенно если они дос-
тупны по цене. 

«О каком росте рынка fashion-ри-
тейла можно говорить, а особенно 
о цене и качестве, если у 90% насе-
ления России денег хватает только 
на еду? -  недоумевает руководи-
тель московского офиса компа-
нии SO*DA Игорь КИРСАНОВ. – На 
примере нашей сети, где средний 
чек составляет 1200 рублей, могу 
сказать, что даже при таком уровне 
стоимости развивать бизнес здесь 
очень сложно. Второй фактор, на ко-
торый хочется обратить внимание, – 
это то, что в стране нет в принципе 
ни понятия моды, ни модной инду-
стрии. Начиная работать на отече-
ственном рынке, мы решили стро-
ить магазины клубного формата с 
определенной, «клубной атмосфе-
рой». То есть человек к нам прихо-
дит не только что-то купить, но и уз-
нать нечто новое о модных тенден-
циях, истории стиля и так далее. Эф-
фективность выбранной нами стра-
тегии подтверждается 500% рента-
бельностью коллекций. Это же ука-
зывает на то, что российский потре-
битель неравнодушен к трендам со-
временной моды и к брендам, рабо-
тающим по системе fast-fashion».

Очевидно, что у ведущих игроков 
российского ритейла в сравнении с 
прошлым годом (подробнее – «БК» 
от 17 июня 2010 года) оптимизма 
стало меньше. Затянувшийся про-
цесс восстановления рынка выну-
ждает компании пересматривать 
форматы и концепции работы, же-
стко структурировать бизнес-про-
цессы и максимально оптимизиро-
вать издержки, прикладывая значи-
тельные усилия для укрепления по-
зиций бренда. 

Èãðîêè îòå÷åñòâåííîãî ðûíêà fashion-ðèòåéëà 
íàáëþäàþò ïðîöåññ îáåçëè÷èâàíèÿ ïîòðåáè-
òåëÿ – èç-çà âîçðîñøåãî «áîëåâîãî ïîðîãà ïî 
öåíå» ëþäè ñòàëè ìåíåå ùåïåòèëüíû â âûáîðå 
êà÷åñòâà áðåíäà».

Дело бизнеса
Тенденция: Рынок fashion-ритейла продолжает штормить

Роман СИДОРОВ 

ИД «PROfashion», 
специально для «БК»

БК

оматом

— своя рыболовецкая брига-
да. Она находится на консоли-
дированном балансе предпри-
ятия, занимаясь добычей нава-
ги и беломорской сельди.

Сегодня на предприятии 
трудится более 460 человек. 
Коллектив постепенно обнов-
ляется, на смену ветеранам 
приходят выпускники про-
фильных вузов и техникумов. 
«К нам идет молодежь — на 
мой взгляд, это один из клю-
чевых показателей эффектив-
ности нашей работы. Пред-
приятие уверенно движется 
вперед, сохраняя традиции 
и своевременно реагируя на 
новые веяния рынка. Этой по-
литике мы будем следовать и 
впредь», - подчеркнул Валерий 
Мостович. 

«ОАО «Северодвинский хле-
бокомбинат» –  признанный 
бренд города корабелов. Кол-
лектив выдержал испытание 
войной, выстоял в сложный пе-
риод 90-х. И сегодня предпри-
ятие успешно работает, храня 
верность традициям, внедряя 
современные технологии. По-
здравляю всех сотрудников с 
юбилеем комбината, желаю 
дальнейших успехов в труде 
на благо города и горожан!», - 
говорит мэр Северодвинска 
Михаил ГМЫРИН. 

Бессилие 
бренда

тейла продолжает штормить

Современный покупатель больше 
не готов сорить деньгами. Он охотнее 
расстается с финансами в обмен 
на качественный сервис и внимательное 
отношение персонала, у него серьезно 
вырос ценовой ценз и снизились 
требования не только к качеству, 
но и к бренду вообще. Это, бесспорно, 
опасная тенденция для всего рынка 
готовой одежды.
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БИЗНЕС ИЗ ЧЕМОДАНА

Прежде чем стать владельцем турком-
пании, Елена ВАСИЛЬЕВА проработала в 
этом бизнесе более пяти лет. 

«Мы открылись совсем недавно, в ян-
варе. Возможно, я решилась бы создать 
свое дело и раньше, но не было подходя-
щего партнера: с такой же страстью к путе-
шествиям, стремлением многого достичь, 
желанием приносить людям радость. Еще 
год назад мы с Анастасией даже не были 
знакомы, а сейчас являемся совладельца-
ми вполне успешной фирмы», - рассказы-
вает Елена. 

В активе Анастасии БАЛАКИРЕВОЙ — 
опыт работы в рекламе и музейном деле. 

«Больше всего споров было, пожалуй, о 
том, как мы будем называться. Вариантов 
было много, но остановились на «Чемодан-
ном настроении» - в этом есть позитивный 
заряд. Офис изначально искали в центре го-
рода, интерьер создавали с нуля — чтобы 
и в мелочах все было сделано со вкусом и 
приходящие к нам люди чувствовали себя 
уютно и комфортно. На это ушло несколь-
ко месяцев, старт-ап обошелся в 300 тысяч 
рублей. Можно быстрее, можно дешевле, но 
мы довольны тем, что у нас получилось, и 
не жалеем потраченных усилий», - говорит 
Анастасия. 

Туристических компаний и агентств в Ар-
хангельске — более ста, многие из них ра-
ботают не один десяток лет, но и на таком 
густонаселенном рынке можно найти свою 
нишу.  

«В нашем бизнесе самое ценное — это 
репутация. Наше преимущество в том, что 
мы всегда находим оптимальный вариант 
тура по соотношению цены и качества, отве-
чающий особым требованиям и пожеланиям 
клиентов», - продолжает Елена Васильева. 

Реклама остается одной из главных ста-
тей расходов компании: модули в газетах 
и журналах, рейсовый «ПАЗ» с фирмен-
ной символикой, наружная реклама, акции 
со скидками, розыгрыши призов. Несмот-
ря на относительно молодой возраст фир-
мы, «Чемоданное настроение» охотно бе-
рет на практику студентов разных специ-
альностей. 

«Все свободные средства вкладываем в 
развитие: планируем, в частности, открыть 
бюро переводов, сделать акцент на корпо-

ративном туризме, занимаемся наполне-
нием сайта. Если отталкиваться от перво-
начальных вложений, в «плюс» мы еще не 
вышли — но, думаю, это вопрос полуто-
ра-двух лет. А свою давнюю мечту - иметь 
свое дело - мы уже осуществили», - отме-
чает Анастасия. 

СТАТЬ ПЕРВЫМ

Чтобы пробиться в такой сфере, как 
энергетика и ЖКХ, важнее, порой, не нали-
чие стартового капитала, а знание рынка и 
наработанные связи. 

«Когда мы открывались, в Архангельске 
не было операторов коммерческого учета 
электроэнергии и соответствующего про-
граммного обеспечения. Уникальность ус-
луги и стала нашим главным козырем. На 
тот момент сама компания была мало кому 
известна, но нас как специалистов в своей 
сфере знали, и многим наши разработки по-
казались интересными», - рассказывает ди-
ректор ООО «Эртрейд» Павел ГАЛКИН. 

Компания начинала свою деятельность с 
созданием программы еще в 2007 году, од-
нако ощущение того, что это программный 
продукт, с которым можно выходить на об-
щероссийский рынок и даже за его пределы, 
появилось только сейчас. Весь этот период 
компания вела активную рекламу в Интерне-
те, разрабатывала свой сайт. Сейчас упоми-
нание о фирме можно встретить на форумах 
электронных СМИ других регионов, есть за-
просы из Казахстана, Украины. С «Эртрей-
дом» работают несколько крупных управ-
ляющих компаний Архангельска.

«То, что творилось в городском электро-
хозяйстве еще несколько лет назад, иначе 
как бардаком не назовешь. Воровство элек-
троэнергии считалось обычным делом. Но-
вовведения законодательства, курс власти 
на политику энергосбережения сыграли на 
нас. Много общаемся с населением по про-
блемам общедомового потребления энер-
гии. Денег это не приносит, но это часть 
имиджа фирмы», - продолжает Павел Гал-
кин. 

В компании создано более десяти рабо-
чих мест, труд максимально автоматизиро-
ван, зарплата — средняя для Архангельска: 
с учетом налогового «удара», который пере-
жил малый бизнес, это уже достижение.  

«ЖКХ и энергетика — это сложный, под-
час монополизированный рынок, «вклинить-
ся» в который очень тяжело. Но где проще 
зарабатывать, там ведь и конкуренция боль-
ше», -  рассуждает предприниматель. 

«Многие сталкивались с 
тем, что хорошую игрушку, 
такую, чтобы ребенок брал-
ся за нее с вдохновением и 
испытывал настоящий вос-
торг, найти не просто, - гово-
рит директор ООО «Золотая 
формула Поморья» Евге-
ний БАТРАКОВ. - В продаже, 
несмотря на разнообразие, в 
основном бездушный Китай. 
А идея деревянных конструк-
торов в виде домиков, избу-
шек, колодцев известна дав-
но. Такие конструкторы дела-
ли еще 25 лет назад. Я видел 
весьма простой, но доволь-
но качественный чешский ва-
риант. Даже удивился, ведь в 
Чехии практически нет дере-
вянных домов. А в Архангель-
ске для этого есть все: тради-
ции, материал, люди». 

Так в голову Евгения Бат-
ракова пришла идея открыть 
в Архангельске производство 
деревянных конструкторов. 
Помогли новоиспеченному 
предпринимателю профес-
сиональные навыки, приоб-
ретенные во время работы на 
ЛДК-3, а также в сфере тор-
говли и производства.

По рассказу Евгения Бат-
ракова, собственных средств 
для реализации проекта было 
недостаточно, поэтому он по-
дал заявку в министерство 
экономического развития Ар-
хангельской области для по-
лучения гранта на открытие 

бизнеса и выиграл конкурс. 
Кроме того, нашлись парт-
неры, поддержавшие проект 
своим участием и деньгами.

Средства, полученные в 
результате победы в конкур-
се, пошли на приобретение 
оборудования, инструмента, 
ремонт и подготовку помеще-
ния, арендную плату. Многие 
элементы конструкторов ру-
ководители компании сдела-
ли своими руками. В процес-
се работы над линией возни-
кали сложности и с оборудо-
ванием. Несколько столяр-
ных станков в целях эконо-
мии предприниматели также 
изготовили сами. 

«Здесь нет ничего слож-
ного, - говорит Евгений Бат-
раков. - Есть материал, свет-
лая голова, умелые руки. Так 
мы превращаем дерево бере-
зы в красивые, приятные на 
ощупь элементы». Варианты 
конструкторов разрабатыва-
ют тоже пока сами бизнесме-
ны. Основной принцип – гар-
моничное сочетание. А офор-
мить упаковку и инструкции 
помогает дизайнер одной из 
типографий Архангельска.

Производство, конечно, 
строится на особой техноло-
гии. В первую очередь - кон-
структивное решение: оци-
линдрованные элементы стен 
сделаны так же, как у север-
ных домов.  Такая правдопо-
добность вызывает восторг. В 
то же время многокомпонент-
ность конструктора позволя-
ет собрать и собственные ва-
рианты модели. 

В декабре прошлого года 
на новогодней ярмарке «Зо-
лотая формула Поморья» по-
казала пробный вариант кон-
структора. Тогда же продали 
первые образцы – еще  без 
инструкций и оформления. 
«Так мы исследовали  ры-
нок, - говорит Евгений Бат-
раков. - Наши ожидания оп-
равдались, мы получили по-
ложительный отклик от поку-
пателей и благодаря этому  
определились с ценой про-
дукта».

Сейчас уже почти закон-
чен вариант конструктора для 
взрослых, в котором более 
400 элементов. По словам ру-
ководителя «Золотой форму-
лы Поморья», это по-настоя-
щему уникальный продукт. Он 
подарит прекрасную возмож-
ность взрослым побыть деть-
ми, забыть на час-два о про-

Представим себе, что на 
рынке госзаказа присутству-
ет достаточное количество 
игроков, они между собой не 
договариваются, а заказчик 
действительно заинтересо-
ван в качественном исполне-
нии госконтракта при возмож-
но минимальной цене. Но то-
гда и указанных проблем су-
ществовать, казалось бы, не 
должно.

Недостатки технического 
задания могут быть устране-
ны на стадии подачи конкурс-

ных заявок, поскольку конку-
ренты, стараясь победить, 
предложат максимальное ка-
чество заказа. Стартовая цена 
также не нуждается в обосно-
вании, так как каждый претен-
дент на победу укажет в заяв-
ке минимально возможную 
для себя цену. Ну а демпинг – 
так это вообще благо!

Оказывается, не все так 
просто. Это верно только для 
«простых» закупок, при раз-
мещении которых достаточно 
заранее определить все зна-
чимые качественные парамет-
ры, а исполнение и результат 
легко проконтролировать. Но 
далеко не все блага являются 
простыми, и сложность здесь 
имеет не технологический ха-
рактер, а заключается в эко-

номических издержках оцен-
ки качества на различных ста-
диях осуществления госзака-
за. Если эти издержки суще-
ственны, то механизмы кон-
куренции начинают работать 
с перебоями – возникает не-
добросовестная конкуренция, 
основанная на манипуляции 
критериями, что приводит к 
снижению качества исполне-
ния госзаказа.

В экономике блага приня-
то разделять на исследуемые, 
опытные и доверительные в 
зависимости от издержек из-
мерения полезных качествен-
ных характеристик. К первым 
относится простая стандарт-
ная продукция, качество ко-
торой известно до ее приоб-
ретения (то есть на стадии 
размещения), например кан-
целярские принадлежности. 
Качество продукции второго 
вида сложно оценить до при-
обретения, но все становится 
ясно по мере использования. 
При закупках такого рода не-

Дерево – самый благодарный 
и распространенный в нашей области  
материал. Однако найти ему выгодное 
применение нелегко, казалось бы, все давно 
испробовано. Евгений БАТРАКОВ направил 
тепло материала в самые дорогие руки – 
детские и открыл производство деревянных 
конструкторов в Архангельске. 

БКНиколай СМИРНОВ

Национальный 
институт системных 
исследований проблем 
предпринимательства
www.nisse.ru

Личный опыт
Готовый бизнес: Архангельский предприниматель запСекрет успеха: Такой разный старт-ап

Позиция: Кто сказал, что конкуренция – это всегда хор

Изъяны госзаказа
В нашей практике госзаказа несколько 
проблем: низкое качество технических заданий, 
необоснованная стартовая цена, демпинг, 
общим знаменателем которых являются 
изъяны в конкуренции.

Екатерина ЛАПИНА

журналист

БК

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК
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Детальный подходДетальный подхо

Обойти конкурента
Открыть в Архангельске свой бизнес, и желательно уже завтра. 
Какая сумма потребуется на старт-ап? Что выбрать: проверенный 
вариант, сделав его более привлекательным и совершенным, или 
сделать ставку на новые нюансы законодательства и конъюнктуру 
рынка? Где разместить рекламу? Все не так сложно, как кажется, 
главное - начать. 
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Оптимизм или пессимизм — без 
разницы. В обоих случаях где-то там, 
в глубине души, живет надежда на 
лучшее — просто для пессимистов 
все лучшее в худшем, а суть остается 
той же самой. Надежда всегда живет у 
нас внутри и часто сильно нас выруча-
ет, оказываясь последней точкой опо-
ры в сложных жизненных обстоятель-
ствах. Но не менее часто тот же самый 
внутренний механизм играет с нами 
очень злую шутку.

На что мы надеемся? В самом хо-
рошем и конструктивном смысле — это 
надежда на свои собственные силы, на 
то, что я справлюсь, надо только не те-
рять присутствия духа. В философском 
и тоже хорошем смысле — это надеж-
да на Бога, на то, что все происходя-
щее имеет свои необходимые причи-
ны и следствия, и не мне судить о том, 
хорошо это или плохо, нужно просто 
продолжать делать, что должно, и будь, 
что будет.

Но есть и еще одна надежда, от 
которой не веет таким суровым холо-
дом, как от первых двух. Наоборот, эта 
надежда теплая и уютная — надежда 
на то, что все обойдется само собой. 
Как в китайской поговорке, но только 
в извращенном ее понимании — если 
достаточно долго не решать проблему, 
рано или поздно она исчезнет.

И хуже всего того, что эта инфан-
тильная надежда наглядно оправды-
вается ничуть не реже, а может, и чаще, 
чем первые две. Иногда это даже к луч-
шему, потому что многие проблемы су-
ществуют только у нас в голове, и если 
подождать «достаточно долго», они 
действительно исчезают сами собой 
и совершенно бесследно. Одна безот-
ветственность пожирает другую безот-
ветственность. Но есть и другие про-
блемы, от которых так просто не отде-
лаешься, которые никак не дают о себе 
забыть и продолжают бередить душу, 
несмотря на все долготерпение.

И вот здесь следовало бы изме-
нить стратегию и перейти от терпели-
вого стратегического выжидания к ак-
тивным действиям, но как раз этого-то 
и не происходит… потому что все еще 
есть надежда.

Недавно кто-то рассказал шутку на 
эту тему:

– Сколько психологов необходимо, 
чтобы поменять лампочку?

– Достаточно одного, если лампоч-
ка готова меняться.

Вот так вот дела и обстоят, и в пси-
хологической практике это становит-
ся особенно очевидным. Часто люди 
пытаются решать свои проблемы — 
выбирают хорошего психолога, пла-
тят деньги за консультации, но при 
этом продолжают тихо надеяться, что 
все обойдется. Это называется «пой-
ти провериться на всякий случай», и, 
разумеется, это совершенно не рабо-
тает — деньги и время, потраченные 
впустую.

С другой стороны, когда у челове-
ка внутри вызревает настоящий про-
тест против привычных моделей пове-
дения, когда наступает отчаяние и уже 
больше нет никакой надежды на счаст-
ливое избавление, вот тогда «лампоч-
ка готова меняться». И здесь даже кон-
сультации не больно-то нужны — дос-
таточно одной простой подсказки со 
стороны, чтобы у человека все внутри 
перевернулось.

В практике любого психолога бы-
вают такие случаи, когда самая важная 
трансформация происходит во время 
первой же консультации. Этакое пси-
хологическое кунг-фу, техника одно-
го удара. Но гораздо чаще бывает на-
оборот, когда проходят месяцы, чело-
век все понимает, со всем соглашается, 
но при этом ничего не происходит. И 
оба эти варианта развития событий не 
имеют никакого отношения к личным и 
профессиональным качествам психо-
лога. В первом случае нет никакой его 
заслуги, во втором — не его вина.

Балсекар в какой-то из своих книг 
рассказывал историю про большого 
бизнесмена, который пришел к нему за 
наставлением. И вот бизнесмен гово-
рит, что заплатит ему сто тысяч долла-
ров за просветление. Рамеш спраши-
вает, сколько у того вообще есть денег. 
Оказывается, что у бизнесмена солид-
ный капитал не в один миллион долла-
ров. Тогда Балсекар ему отвечает, что 
ничего не выйдет, что несколько про-
центов от всего капитала — это слиш-
ком мало за просветление. Нужно быть 
готовым отдать все до копейки — толь-
ко тогда будет какой-то шанс.

Так вот, дело не в том, что просвет-
ление такая сложная штука, за которую 
нужно отдать все, чтобы ее получить. 
Речь о душевном настрое, который не-
обходим для решения вообще любой 

проблемы, хоть духовной, хоть психо-
логической, хоть чисто житейской.

Вот есть у вас проблема, которую 
вы давно не можете разрешить, так 
спросите себя — что вы готовы отдать 
за ее решение? Чем вы готовы пожерт-
вовать? А если нет никаких гарантий, 
что жертва себя оправдает, — тогда 
как? Ответ на эти вопросы как раз и 
выявит ту грань, которая определяет 
готовность к переменам.

И дело не в том, что за решение 
проблемы действительно придется 
многое отдать. Важнее именно душев-
ный настрой, который либо есть, либо 
его нет. И если его нет, нужно признать, 
что вот именно эту проблему вы ре-
шать не хотите и пока еще надеетесь, 
что все как-нибудь само обойдется.

Где-то в статьях эта мысль уже оз-
вучивалась, но не грех будет повто-
риться. Любой человек может само-
стоятельно справиться с любой сво-
ей проблемой, если окажется припер-
тым к стенке. Проблемы остаются не-
разрешенными не потому, что они та-
кие сложные, а потому, что человек не 
готов ничем жертвовать ради их ре-
шения. Нельзя ничего получить, ниче-
го при этом не потеряв. Закон сохра-
нения энергии в действии.

А представьте, на что способен че-
ловек, которому нечего терять или ко-
торый готов все потерять ради своей 
цели…

Другими словами можно сказать, 
что проблемы не решаются, потому что 
жалко себя. Не хочется лишаться при-
вычного комфорта, не хочется портить 
отношения с другими людьми, не хо-
чется разрушать свой образ в чужих 
глазах. Хочется получить все, не те-
ряя при этом ничего. И главное, теп-
лится еще надежда, что это в принци-
пе возможно. Но именно таким обра-
зом практическая задача превраща-
ется в проблему.

Слабая инфантильная психика вы-
бирает жизнь без потерь, даже если 
ценой тому будет отсутствие каких-
либо приобретений. Потери причиня-
ют боль, но прожить жизнь без потерь 
нельзя. Даже замерев на месте и от-
казавшись ото всех сражений, чело-
век продолжает страдать — потому что 
видит, как жизнь утекает сквозь паль-
цы. И чем сильнее он старается удер-
жать песок своей жизни в руках, тем 
неизбежнее и трагичнее финал. Отказ 
от потерь ведет только к еще большим 
потерям.
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наемных работников недо-
вольны своей зарплатой,  по 
данным исследования фон-
да «Общественное мнение». 
При этом лишь 62% россиян 
готовы работать больше, что-
бы увеличить свой доход.

пожертвований было собра-
но в апреле - мае этого года 
на строительство Михайло-
Архангельского кафедраль-
ного собора. Предприятия и 
организации региона внесли 
более семи млн рублей.

Психология бизнеса

Взгляд изнутри: Отказ от потерь ведет к еще большим потерям

устил производство конструкторов

рошо?

Олег САТОВ

психолог, г. Архангельск 
www.satway.ru
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обходимо требовать гарантии 
и отсеивать поставщиков, не 
способных ее предоставить, 
и ответственности от неради-
вых заказчиков.

А вот доверительные бла-
га нельзя оценить полностью 
даже после потребления в те-
чение продолжительного вре-
мени. К их числу можно отне-
сти и часть научно-исследова-
тельской работы. Здесь воз-
никают объективные возмож-
ности манипуляции критерия-
ми с обеих сторон, и конкурен-
ция становится «менее добро-
совестной». 

Процедура предквалифи-
кации, будучи связанной с вы-
соким риском возникновения 

коррупции, не может решить 
проблему, так как не дает ни-
каких реальных гарантий ка-
чества после завершения ра-
боты, а это важно для дове-
рительных благ. В отношении 
таких закупок необходимо на-
страивать независимые пуб-
личные процедуры обсужде-
ния и оценки результатов. По 
мере накопления такого опыта 
на рынке госзаказа возникнет 
репутация. Участники, обла-
дающие высокой репутацией, 
останутся на рынке, осталь-
ным придется уйти. Репутация 
должна стать основой конку-
ренции на рынке госзаказа до-
верительных благ. Другие кри-
терии не работают.

«Надежда умирает 
последней» — так говорят, 
и это ценное замечание 
для какой-нибудь 
поучительной истории 
про героя, который выжил 
и добился своего, несмотря 
на все, казалось бы, 
безнадежные обстоятельства. 
Но и вне рамок подобного 
назидательного контекста 
присказка остается верна 

— надежда действительно 
умирает последней… даже 
если это совершенно 
не к месту.

блемах и суете, испытать еще 
раз тот восторг, с которым мы 
проживаем свои первые годы 
жизни.

«Конструктор для взрос-
лых - это отличный подарок 
для мужчины, начальника, 
партнера по бизнесу, а также 
декоративный элемент ин-
терьера», - уверен предприни-
матель. Сейчас компания за-
канчивает первую партию кон-
структоров, которая поступит 
на реализацию в Архангельск, 
Северодвинск, Санкт-Петер-
бург и Москву. 

Но Евгений не собирается 
останавливаться на достигну-
том. «Кто-то был успешен вче-
ра, кто-то успешен еще сего-
дня, но завтра успешным смо-
жет стать только тот, кто сего-

дня не остановился в своем 
развитии», - уверен предпри-
ниматель.

Этот проект стал возмож-
ностью пробудить в наших де-
тях, да и во взрослых, самые 
чистые и светлые чувства, без 
которых душа человека за-
сыхает. Как говорит Евгений, 
конструкторы – лишь один из 
проектов. 

«Заниматься чем-то одним 
довольно скучно, вдохновение 
и желание творить надо по-
стоянно подпитывать и разви-
вать, - считает он. - Ведь че-
ловек по своей сути многогра-
нен. У меня и партнеров есть 
также другие оригинальные и 
интересные бизнес-идеи, ко-
торые мы собираемся вопло-
тить в жизнь». 

Деревянные избы-конструкторы – точные копии 
настоящих северных домов.

Убийственная надежда

Если экономические издержки оценки ка-
чества на различных стадиях осуществле-
ния госзаказа существенны, то механизмы 
конкуренции начинают работать с перебоя-
ми – возникает недобросовестная конкурен-
ция, основанная на манипуляции критерия-
ми, что приводит к снижению качества ис-
полнения госзаказа.

ГЛАВНОЕ

Детальный подходд
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Вознаграждение за труд не ниже 
определенного минимального лими-
та – право каждого, гарантированное 
Конституцией РФ (п. 3 ст. 37 Конститу-
ции). Вполне логично, что порядок уста-
новления данной величины прописан в 
Трудовом кодексе. Так, статья 133 Ко-
декса предусматривает, что минималь-
ный размер оплаты труда вводится од-
новременно на всей территории Рос-
сийской Федерации федеральным за-
коном и не может быть ниже прожиточ-
ного минимума трудоспособного насе-
ления. Соответствующий Закон № 82-
ФЗ «О минимальном размере оплаты 
труда» был подписан главой государ-
ства, на тот момент Владимиром Пути-
ным, еще 19 июня 2000 года (далее – За-
кон № 82-ФЗ).

Вместе с тем, поскольку величина 
МРОТ привязана к прожиточному ми-
нимуму, то с течением времени она не 
может оставаться неизменной. В част-
ности, прожиточный минимум согласно 
пункту 1 статьи 4 Закона от 24 октября 

1997 г. № 134-ФЗ определяется прави-
тельством ежеквартально на основании 
потребительской корзины и данных Рос-
стата об уровне потребительских цен на 
продукты питания, непродовольствен-
ные товары и услуги и расходов по обя-
зательным платежам и сборам.

В связи с этим то, что минимальный 
размер оплаты труда постоянно увели-
чивается, уже практически никого не 
удивляет. Очередное повышение дан-
ной величины предусмотрено Законом 
от 1 июня 2011 г. № 106-ФЗ. Согласно 
изменениям, которые он внес в Закон 
№ 82-ФЗ, с 1 июня МРОТ составляет 
4611 руб. Впрочем, по факту и эта сумма 
до прожиточного минимума не дотягива-
ет. В связи с этим, как отмечает пресс-
служба Минздравсоцразвития, осенью 
предполагается рассмотреть вопрос о 
дополнительном увеличении МРОТ в те-
кущем году.

Таким образом, не исключено, что 
проиндексировать заработную плату ра-
ботникам, получающим по минимуму, в 
2011 году придется дважды. При этом 
необходимо помнить, что ниже мини-
мального размера оплаты труда не мо-
жет быть месячная заработная плата 
только сотрудника, полностью отрабо-

тавшего за этот период норму рабочего 
времени и выполнившего нормы труда 
(трудовые обязанности). Если же «выра-
ботка» меньше, то соразмерно МРОТ мо-
жет оказаться ниже и вознаграждение.

Впрочем, в большинстве случаев 
исходить при установлении заработ-
ной платы работодателю, представ-
ляющему «частный» сектор, необходи-
мо отнюдь не из федерального МРОТ, а 
из величины минимальной заработной 
платы в субъекте РФ, где он расположен 
(ст. 133.1 ТК).

РЕГИОНАЛЬНАЯ «МИНИМАЛКА»

Согласно статье 133.1 Трудового ко-
декса в субъекте Российской Федера-
ции региональным соглашением может 
быть установлен «местный» размер ми-
нимальной заработной платы для работ-
ников региона, за исключением тех, что 
трудятся в организациях, финансируе-
мых за счет федерального бюджета. Оп-
ределяется нижний предел заработной 
платы в том или ином субъекте РФ трех-
сторонними комиссиями по регулирова-
нию социально-трудовых отношений с 
учетом социально-экономических усло-
вий и величины прожиточного минимума 
трудоспособного населения. Но как бы 

«БК» - бухгалтеру
Мониторинг

Антонина ВОРОНИНА

корреспондент ООО «Центр
экономической информации»

БК

Методология учёта: Предпринимателю о налогах

Этот «великий» МРОТ...

С 1 июня 2011 года 
минимальный размер 
оплаты труда на 
федеральном уровне 
повышен до 4611 рублей. 
Интересно то, что 
соответствующий закон 
президент страны 
подписал как раз 1 июня, 
а значит, работодатели, 
которые заработок 
сотрудников поддерживают 
на уровне МРОТ, дабы не 
оказаться на зарплатной 
комиссии «со всеми 
вытекающими», должны 
«проиндексировать» 
его просто-таки 
безотлагательно. 
Однако не стоит забывать, 
что есть еще МРОТ… 
региональный.

«Руки» СРО возьмутся ■
за таможенное дело

Экспертный совет по таможенному регулированию, 
прошедший накануне в Санкт-Петербурге, пришел к выво-
ду, что таможенникам пора заняться саморегулировани-
ем. Об этом сообщает пресс-служба «Единой России». 

Комментируя данное решение, зампредседателя бюд-
жетного комитета Госдумы Александр Коган выразил мне-
ние, что создание СРО в таможенном деле позволит пред-
ставителям бизнеса самим устанавливать «правила игры». 
По словам депутата, значительным плюсом является и то, 
что «разрешение конфликтов при участии СРО обычно об-
ходится сторонам дешевле и занимает меньше времени, 
чем судебное разбирательство, поскольку в данном случае 
процедуры разрешения споров лучше адаптированы к ус-
ловиям конкретной сферы бизнеса и особенностям взаи-
модействия между участниками рынка, чем общеграждан-
ский суд. А санкции, применяемые организациями саморе-
гулирования, вызывают меньше отторжения, чем исходя-
щие от государства», – подытожил парламентарий. 

Налоговикам не позволили  ■
«конкретизировать» обязательства

Налоговики не вправе принуждать налогоплатель-
щиков подписывать соглашения, обязывающие их пе-
речислять в бюджет конкретные суммы налогов.

ФНС в письме от 25 мая 2011 г. № ЗН-4-1/8319 сообща-
ет, что в текущем году были отмечены случаи направления 
управлениями ФНС по субъектам РФ писем налогоплатель-
щикам-юрлицам о заключении с налоговыми органами «со-
глашений – обязательств» по платежам в федеральный бюд-
жет. На основании «договоренностей» налогоплательщик бе-
рет на себя обязанность обеспечить поступление налогов в 
бюджет в сумме не меньшей, чем указано в соглашении.

ФНС отмечает, что заключение указанных соглашений 
противоречит Налоговому кодексу, а потому подобные дей-
ствия со стороны налоговых органов просто недопустимы. 
Ведь в соответствии с НК обязанность по уплате конкрет-
ного налога или сбора возлагается на налогоплательщика 
только с момента возникновения установленных законода-
тельством о налогах и сборах обстоятельств, предусмат-
ривающих уплату данного налога или сбора. В обязанно-
сти налогоплательщика, определенные статьей 23 НК, не 
входит подписание каких-либо соглашений с налоговыми 
органами, обязующих обеспечить поступление в бюджет 
конкретных сумм налогов.

Порядок подтверждения вида  ■
деятельности в ФСС подправят

По всей видимости, вскоре порядок подтверждения 
основного вида экономической деятельности страхо-
вателя по обязательному соцстрахованию от несчаст-
ных случаев на производстве и профессиональных за-
болеваний претерпит изменения. 

На сайте Минздравсоцразвития опубликован проект 
приказа министерства от 6 июня текущего года, которым 
планируется внести коррективы в приказ Минздравсоцраз-
вития от 31 января 2006 г. № 55. В первую очередь чиновни-
ки решили уточнить сроки для представления в Соцстрах 
соответствующих документов. Если сейчас это нужно сде-
лать «до 15 апреля», то в новой редакции применяется фор-
мулировка «не позднее 15 апреля». Тем самым страховате-
лям представители Минздравсоцразвития, можно сказать, 
подарили один день.

Кроме того, в документе отмечается, что подразделе-
ния страхователя не подлежат выделению в самостоятель-
ные классификационные единицы при отсутствии в справ-
ке-подтверждении основного вида экономической деятель-
ности сведений о доходах по виду экономической деятель-
ности данного структурного подразделения. 

Решение о выделении подразделений страхователя в 
самостоятельные классификационные единицы принима-
ется территориальным органом Фонда после согласования 
с ФСС. С этой целью в течение семи рабочих дней со дня 
представления страхователем полного перечня докумен-
тов территориальное подразделение Соцстраха направля-
ет их на изучение в ФСС. Там пакет документов будет рас-
сматриваться в течение 20 рабочих дней.

«Вменённые» автостоянки  ■
отлучили от «третьих лиц»

Такой вид деятельности, как оказание услуг по пе-
редаче в аренду автостоянок в целях дальнейшего их 
использования арендаторами по назначению, на уп-
лату ЕНВД не переводится. 

Об этом сообщил Минфин в письме от 23 мая 2011 года 
№ 03-11-06/3/59. Финансисты отметили, что данный вид биз-
неса пунктом 2 статьи 346.26 Налогового кодекса не преду-
смотрен. «Вмененка» может применяться в отношении услуг 
по предоставлению во временное владение (в пользование) 
мест для стоянки автотранспортных средств, а также по хра-
нению автотранспортных средств на платных стоянках (за ис-
ключением штрафстоянок). А вот более сложные «схемы» по 
сдаче в аренду автомест с «вмененкой» уже не уживаются.

ООО «Центр экономической информации»

Управление ФНС России 
по Архангельской области 
и Ненецкому 
автономному округу 
в связи с поступающими 
запросами 
налогоплательщиков 
сообщает следующее.

В соответствии со статьей 346.24 
Налогового кодекса Российской Феде-
рации (далее – Кодекс) налогоплатель-
щики, применяющие упрощенную сис-
тему налогообложения (далее – УСН), 
обязаны вести учет доходов и расходов 
в Книге учета доходов и расходов орга-
низаций и индивидуальных предприни-
мателей, применяющих УСН.

Приказом Минфина России от 
31.12.2008 № 154н утверждены форма 
Книги учета доходов и расходов орга-
низаций и индивидуальных предпри-
нимателей, применяющих УСН (далее 

- Книга учета доходов и расходов, Кни-
га), и Порядок ее заполнения. 

Пунктом 1.4 Порядка заполнения 
Книги учета доходов и расходов уста-
новлено, что Книга может вестись как 
на бумажных носителях, так и в элек-
тронном виде. При ведении Книги уче-
та доходов и расходов в электронном 
виде налогоплательщики обязаны по 
окончании отчетного (налогового) пе-
риода вывести ее на бумажные носи-
тели. На каждый очередной налоговый 
период открывается новая Книга учета 
доходов и расходов.

Согласно пункту 1.5 Порядка Книга 
учета доходов и расходов должна быть 
прошнурована и пронумерована. На по-
следней странице Книги указывается 
количество содержащихся в ней стра-
ниц, которое подтверждается подпи-
сью руководителя организации (инди-
видуального предпринимателя) и скре-
пляется печатью организации (индиви-
дуального предпринимателя - при ее 
наличии), а также заверяется подписью 

должностного лица налогового органа и 
скрепляется печатью налогового орга-
на до начала ее ведения. На последней 
странице пронумерованной и прошну-
рованной Книги, которая велась в элек-
тронном виде и выведена по окончании 
налогового периода на бумажные носи-
тели, указывается количество содержа-
щихся в ней страниц, которое подтвер-
ждается подписью руководителя орга-
низации (индивидуального предприни-
мателя) и скрепляется печатью органи-
зации (индивидуального предпринима-
теля - при ее наличии), а также заверя-
ется подписью должностного лица на-
логового органа и скрепляется печатью 
налогового органа.

Книга учета доходов и расходов, ве-
дение которой в течение налогового 
периода осуществлялось в электрон-
ном виде, после выведения на бумаж-
ные носители по окончании налогово-
го периода должна быть представле-
на в налоговый орган для заверения 
должностным лицом налогового орга-

Обратите внимание: ИФНС разъясняет

Нужно ли заверять Книгу учёта д
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«БК» - бухгалтеру
Мониторинг

Товарная накладная  ■
«розничному» ЕНВД не помеха

Такие факторы, как выставление товарных наклад-
ных и счетов-фактур, сами по себе не свидетельству-
ют об оптовом характере реализации товара. 

К такому выводу пришел Минфин в письме от 31 мая 2011 
г. № 03-11-11/144. А убедила в этом чиновников арбитраж-
ная практика. В частности, в постановлениях ФАС Восточ-
но-Сибирского округа от 10 ноября 2009 г. № АЗЗ-2713/2009, 
от 25 июня 2009 г. № А19-12740/08 (оставлено в силе опре-
делением ВАС от 2 ноября 2009 г. № ВАС-13465/09), ФАС 
Поволжского округа от 9 июля 2009 г. № А72-7445/2008 и т. 
д. судьи пришли к аналогичным выводам.

Вместе с тем представители Минфина очередной раз 
подчеркнули, что к розничной торговле в целях исчисления 
ЕНВД не относится реализация в соответствии с договора-
ми поставки. Согласно статье 506 Гражданского кодекса по 
договору поставки поставщик-продавец, осуществляющий 
предпринимательскую деятельность, обязуется передать в 
обусловленный срок или сроки производимые или закупае-
мые им товары покупателю для использования в предприни-
мательской деятельности или в иных целях, не связанных с 
личным, семейным, домашним и иным подобным использо-
ванием. Поэтому в случае, когда продажи ведутся на основа-
нии договоров поставки, о «вмененке» можно позабыть.

Уведомление из налоговой  ■
страхует от штрафа

Компания, которая на основании уведомления, по-
лученного из налоговой, применяла УСН, застрахована 
от уплаты штрафа на случай, если впоследствии выяс-
нится, что спецрежим она вовсе не заслужила. 

Такой вывод следует из письма Минфина от 31 мая 2011 
г. № 03-11-06/2/84. Финансисты отметили, что переход ор-
ганизации на «упрощенку» производится на основании за-
явления налогоплательщика и не требует каких-либо разре-
шений от налогового органа. Вместе с тем обстоятельства-
ми, исключающими вину лица в совершении налогового пра-
вонарушения, признается выполнение налогоплательщи-
ком письменных разъяснений о порядке исчисления, упла-
ты налога (сбора) или по иным вопросам применения зако-
нодательства о налогах и сборах, данных ему налоговым или 
другим уполномоченным органом государственной власти 
в пределах его компетенции. Об этом сказано в подпункте 
3 пункта 1 статьи 111 Налогового кодекса. Применение УСН 
на основании уведомления налогового органа как раз и яв-
ляется тем обстоятельством, которое исключает вину лица 
в совершении налогового правонарушения (постановление 
Президиума ВАС от 7 октября 2008 г. № 6159/08). А вот пени, 
начисленные за несвоевременную уплату налогов по общему 
режиму налогообложения, придется в бюджет уплатить (оп-
ределение ВАС от 29 января 2009 г. № ВАС-17613/08).

«Самодельный» БСО можно сдать  ■
«в тираж» без согласования

При оказании услуг населению компании и ИП вме-
сто кассового чека вправе выдавать покупателям блан-
ки строгой отчетности. Причем форму этого докумен-
та они вольны разработать самостоятельно. 

Главное, чтобы в нем содержались реквизиты, установ-
ленные пунктом 3 Положения об осуществлении наличных де-
нежных расчетов и (или) расчетов с использованием платеж-
ных карт без применения ККТ, которое утверждено постанов-
лением правительства от 6 мая 2008 г. № 359. Как отмечает 
Минфин в письме от 17 мая 2011 г. № 03-01-15/3-55, утвержде-
ния формы такого документа уполномоченными федеральны-
ми органами исполнительной власти, в том числе Министер-
ством финансов Российской Федерации, не требуется.

Напомним, что принадлежность к услугам, которые пре-
доставляются населению, определяется согласно Обще-
российскому классификатору услуг населению ОК 002-93, 
который утвержден постановлением Госстандарта от 28 
июня 1993 г. № 163.

Вклад учредителя в чистые  ■
активы освободили от налогов

Имущество, полученное от учредителя для уве-
личения чистых активов, освобождается от налога на 
прибыль независимо от размера доли собственника 
в уставном капитале общества. 

На это обращает внимание ФНС в письме от 23 мая 2011 
г. № АС-4-3/8157. Специалисты налоговой службы отмети-
ли, что Законом от 28 декабря 2010 г. № 409-ФЗ в пункт 1 
статьи 251 Налогового кодекса введен подпункт 3.4. В нем 
сказано, что при определении налоговой базы не учитыва-
ются доходы в виде имущества, имущественных прав или 
неимущественных прав в размере их денежной оценки, ко-
торые переданы хозяйственному обществу или товарище-
ству в целях увеличения чистых активов, в том числе путем 
формирования добавочного капитала и (или) фондов, со-
ответствующими акционерами или участниками. При этом 
право на применение данной нормы никоим образом не за-
висит от того, какая доля в бизнесе принадлежит учреди-
телю, который внес подобный вклад.

«ООО «Центр экономической информации»

там ни было, ниже федерального МРОТ 
данная величина быть не может.

По заключении регионального согла-
шения его текст подлежит официально-
му опубликованию с предложением при-
соединиться к нему в адрес тех рабо-
тодателей, которые не входят в состав 
трехсторонней комиссии. И это как раз 
то предложение, от которого, как гово-
рится, не отказываются.

Формально работодателю, конечно, 
предоставлено соответствующее пра-
во. Но для этого в течение 30 календар-
ных дней со дня публикации трехсторон-
него регионального соглашения необ-
ходимо представить в уполномоченный 
орган мотивированный письменный от-
каз. В противном случае будет считать-
ся, что компания или предприниматель 
согласны следовать закрепленным в до-
кументе нормам. При этом мотивиро-
ванный отказ предполагает его сопро-
вождение протоколом консультаций со 
своим профсоюзом и предложениями по 
срокам повышения заработка до преду-
смотренного размера. Иными словами, 
речь скорее идет о предоставлении от-
срочки, чем об отказе подчиниться тре-
бованиям регионального соглашения в 
принципе. Власти также вправе пригла-
сить упорствующего работодателя для 
отдельной консультации с представите-
лями трехсторонней комиссии. При этом 
отказаться от участия в такой «беседе» 
предприниматель не может.

Таким образом, брать за основу при 
определении величины месячной зара-
ботной платы персонала федеральный 
МРОТ работодатель вправе только при 
условии, что в субъекте РФ не принято 
трехстороннее соглашение о минималь-
ной заработной плате.

Между тем выплата вознаграждения 
за отработанное время в размере мень-
шем, чем это гарантировано государст-
вом, является не чем иным, как наруше-
нием законодательства о труде со всеми 
вытекающими последствиями. Ответ-
ственность за таковое предусмотрена 
статьей 5 Кодекса об административных 
нарушениях. Индивидуальным предпри-
нимателям подобный проступок обой-
дется штрафом в размере от 1 тысячи до 
5 тысяч рублей. Для юридических лиц за 
подобные провинности предусмотрено 
более серьезное наказание – от 30 ты-
сяч до 50 тысяч рублей или администра-
тивное приостановление деятельности 
на срок до 90 суток.

Однако, чтобы соблюсти требование 
о выплате заработной платы в размере 
не ниже минимального, прежде всего 
необходимо знать, что входит в состав 
МРОТ.

СОСТАВ «ЗАРПЛАТНОГО» МРОТ

По общему правилу заработная пла-
та включает в себя несколько составляю-
щих. Исходя из содержания статьи 129 
Трудового кодекса таковыми являются:

– вознаграждение за труд в зави-
симости от квалификации работника, 
сложности, количества, качества и ус-
ловий выполняемой работы (оклад); 

– компенсационные выплаты (допла-
ты и надбавки компенсационного харак-
тера за работу во вредных условиях, в 
районах Крайнего Севера и т. п.);

– стимулирующие выплаты (доплаты 
и надбавки стимулирующего характера, 
премии и иные подобные выплаты).

При этом ранее частью 2 статьи 129 
Трудового кодекса было прямо преду-
смотрено, что в величину устанавли-
ваемого федеральным законом МРОТ 
не включаются компенсационные, сти-
мулирующие и социальные выплаты ра-
ботникам. Таким образом, было понят-
но, что не ниже минималки должен быть 
именно установленный работнику оклад. 
Если же помимо этого ему полагаются 
какие-либо компенсации и надбавки, то 
таковые следует начислять «сверху». Со-
ответственно, общая сумма выплат по 
итогам месяца в пользу такого работ-
ника должна быть больше МРОТ. Тем са-
мым, в частности, соблюдалось право 
каждого на оплату труда без дискрими-
нации (п. 3 ст. 37 Конституции).

Однако Законом от 20 апреля 2007 г. 
№ 54-ФЗ часть 2 статьи 129 Кодекса с 
1 сентября 2007 г. была признана утра-
тившей силу. И, как уже упоминалось, те-
перь статья 133 ТК гласит, что не ниже 
МРОТ должна быть вся месячная зар-

плата. В результате получается, что сам 
оклад может и не дотягивать до этой ве-
личины. Главное, чтобы не меньшая сум-
ма была выплачена по итогам месяца.

Между тем при таком раскладе воз-
можна ситуация, что и те работники, ко-
торые имеют право на определенного 
вида компенсации и надбавки к заработ-
ной плате, и те, кому подобные «льготы» 
не предоставлены, в итоге в конце меся-
ца получают равнозначные суммы.

В частности, и представители Пре-
зидиума Верховного Суда в обзоре за-
конодательства и судебной практики 
за IV квартал 2009 года, утвержденном 
постановлением от 10 марта 2010 г., по-
считали, что именно оклад должен со-
ответствовать величине МРОТ, а не ко-
нечная сумма выплат по итогам меся-
ца. Так, судьи обратили внимание на тот 
факт, что определения МРОТ и оклада 
практически идентичны. Ведь соглас-
но статье 129 Трудового кодекса, тариф-
ные ставки, оклады (должностные окла-
ды) представляют собой фиксирован-
ный размер оплаты труда работника за 
выполнение нормы труда определен-
ной сложности (квалификации) за еди-
ницу времени, либо за исполнение тру-
довых (должностных) обязанностей оп-
ределенной сложности за календарный 
месяц. При этом устанавливаются та-
ковые без учета компенсационных, сти-
мулирующих и социальных выплат. При 
этом и в статье 133 Трудового кодекса 
речь, по сути, идет о вознаграждении 
за отработку нормы рабочего времени в 
месяц. В связи с этим служители Феми-
ды пришли к выводу, что компенсацион-
ные, стимулирующие, равно как и соци-
альные выплаты, могут устанавливать-
ся работникам лишь свыше минималь-
ного размера оплаты труда.

Вместе с тем спустя всего каких-то 
три месяца Верховный Суд эти разъяс-
нения отозвал (Обзор законодательства 
и судебной практики за I квартал 2010 г., 
утв. постановлением Президиума ВС от 
16 июня 2010 г.). Мотивы же такого реше-
ния так и остались тайной за семью пе-
чатями. Исходя из этого, формально, вы-
плачивая работнику, имеющему право на 
различные компенсации и надбавки, за-
работную плату в размере МРОТ, работо-
датель законодательства не нарушает.

Вместе с тем целесообразно учиты-
вать также следующее. По мнению пред-
ставителей Конституционного Суда, га-
рантия оплаты труда в размере не ниже 
минимального не единственное прави-
ло, которым должны руководствоваться 
работодатели при установлении систе-
мы оплаты труда. При прочих равных об-
стоятельствах, подчеркнули они, граж-
дане, имеющие право на льготы, все же 
должны получать оплату труда в разме-
ре большем, чем те, кто таких прав не 
имеет. Это следует из системного тол-
кования статей 2, 130, 132, 135, 146, 148, 
315, 316 и 317 Трудового кодекса (опре-
деления КС от 25 февраля 2010 г. № 162-
О-О, от 1 сентября 2009 г. № 1160-О-О, 
от 17 декабря 2009 г. № 1557-О-О).

ДЛЯ СПРАВКИ

Помимо регулирования вопросов 
выплаты заработной платы такой пока-
затель, как минимальный размер опла-
ты труда, применяется и в иных целях. 
Так, индивидуальные предприниматели 
на основе этой величины рассчитывают 
свои обязательства по страховым взно-
сам на обязательное пенсионное и ме-
дицинское страхование (п. 1 ст. 14 Зако-
на от 24 июля 2009 г. № 212-ФЗ). Фигури-
рует она и в порядке расчета пособия по 
временной нетрудоспособности и по бе-
ременности и родам (п. 6 ст. 7, п. 3 ст. 11 
Закона от 29 декабря 2006 г. № 255-ФЗ, 
далее – Закон № 255-ФЗ). В данном слу-
чае МРОТ представляет собой, наоборот, 
максимальную сумму пособия, которая 
может быть выплачена, если страховой 
стаж сотрудника на момент наступле-
ния страхового случая насчитывает не 
более 6 месяцев или имеются основа-
ния, предусмотренные пунктом 1 ста-
тьи 8 Закона № 255-ФЗ.

оходов?
на не позднее срока, установленного 
для представления налоговой декла-
рации по итогам налогового периода 
статьей 346.23 Кодекса.

Учитывая вышеизложенное, если 
налогоплательщик обратился в на-
логовый орган с просьбой заверить 
Книгу учета доходов и расходов, то 
должностные лица обязаны в при-
сутствии налогоплательщика заве-
рить Книгу подписью и печатью (код 
услуги 02.01.010 Единого стандарта 
обслуживания налогоплательщиков, 
утвержденного приказом ФНС России 
от 05.10.2010 № ММВ-7-10/478@). От-
сутствие показателей деятельности 
организации (индивидуального пред-
принимателя) не является основанием 
для отказа в заверении Книги.

Данная позиция изложена в пись-
ме ФНС России от 04.05.2011 № КЕ-
4-3/7244@.

Управление ФНС России 
по Архангельской области  

и Ненецкому автономному округу
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Кофе-тайм

ОВЕН. Вам пред-
с тои т при держ и-
в а т ь с я  д е в и з а : 

«Не откладывай на завтра 
то, что можно сделать сего-
дня». Проявите решитель-
ность на пути к достижению 
цели, но не забывайте при-
слушиваться к советам 
окружающих.

ТЕЛЕЦ. Для вас на-
ступает время пере-
мен: вы вступаете 

в активную жизненную фазу. 
Встречи с новыми людьми, 
путешествия в дальние стра-
ны – все это поможет вам 
разнообразить досуг и дос-
тичь новых высот. Самое 
время выбрать необычное 
хобби или поменять работу.

БЛИЗНЕЦЫ. Вы 
ощу тите на себе 
сильное влияние 

Луны. Она обеспечит более 
реалистичный, трезвый 
взгляд на вещи и поможет 
не давать невыполнимых 
обещаний. А отвечающая 
за сердечные дела Венера 
позволит установить хоро-
ший контакт с партнером.

РАК. Британские 
астрологи советуют 
вам держаться при-

вычной колеи. В делах се-
мейных следует проявить 
себя тонким стратегом 
и не обижаться на советы 
близких. Не стоит закусы-
вать удила – лучше выпус-
тить пар где-то наедине с са-
мим собой и, трезво пораз-
мыслив, последовать реко-
мендациям родственников 
и знакомых.

ЛЕВ. Вы вслед 
за знаменитым Мар-
т о в с к им З а й ц е м 

из «А лисы в Стране чу-
дес» Льюиса Кэрролла 
не раз повторите «Ай-ай-ай! 
Я опаздываю!» Не стоит то-
ропиться, убеждают астро-
логи лондонского Сити. Гра-
фики, расписания и строго 
выверенные планы – не ваш 
конек. Лучше позвольте слу-
чаю расставить все на свои 
места.

ДЕВА. Вы будете 
стремиться к уеди-
нению. Друзья и зна-

комые, конечно, не позволят 
вам полностью замкнуться 
в своей «раковине», однако 
у вас есть все основания от-
стаивать свое право на час-
другой тишины и покоя. По-
тратьте это время на то, что-
бы заглянуть в себя.

ВЕСЫ. Появится 
шанс продемонстри-
ровать тонкую ин-

туицию. Вы будете удиви-
тельно точно предвидеть си-
туацию, что позволит вам 
при разыгрывании любой 
партии быть на несколько 
ходов впереди – особенно 
это касается вопросов 
недвижимости. Можете не 
удивляться, если сперва 
увидите свою «вторую поло-
винку» во сне, а уж потом по-
встречаете ее наяву.

СКОРПИОН. Ост-
роте вашего ума по-
завидуют не только 

близкие и родные. Ее оценят 
руководство и коллеги. Уме-
ние блеснуть своими позна-

ниями, вовремя и к месту 
пошутить – все это поможет 
вам не затеряться в толпе 
и продвинуться по служеб-
ной лестнице..

СТРЕЛЕЦ. Вам мо-
гут неожиданно дать 
о себе знать старые 

друзья. На работе также на-
метится прогресс. Планета 
Меркурий придаст всем де-
лам необходимую динамику. 
Она же будет способство-
вать проявлению ораторско-
го таланта у обладающих 
даром слова, поможет нала-
дить контакт поссорившим-
ся влюбленным и разбудит 
жар остывших сердец.

КОЗЕРОГ. Вы бу-
дете играть роль на-
стоящих «адвокатов 

дьявола» – одним словом, 
подвергать сомнению и ос-
меянию всех и вся. Астроло-
ги предупреждают: здоро-
вая доля критики должна 
иметь место, однако черес-
чур перебарщивать с едки-
ми замечаниями не стоит – 
во всем важен баланс. Со-
хранить его поможет само-
ирония и дальнее путешест-
вие, например, в Испанию.

В О Д О Л Е Й.  В ы 
не чувствуете уве-
ренности в себе? 

Как это на вас не похоже! 
Пропустите мимо ушей 
ненужные советы, больше 
полагайтесь на разу м, 
а  н е  н а  э м о ц и и.  Э т о 
поможет сохранить здоро-
вый потенциал отношений 
с партнерами.

РЫБЫ. О т в ас 
близкие и друзья 
ждут участия и под-

держки. Проведите больше 
времени с семьей, встреть-
тесь с одноклассниками или 
коллегами. Не забудьте про 
старые контакты, которые 
настало время освежить. 
Ваше очарование и уверен-
ность в себе позволят вам 
добиться заслу женного 
успеха. 
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